
BOVE — II
Segundo Bove, o valor da

mensalidade de cada curso será
fixado pelas universidades, obser-
vados os limites impostos por re-
gulamentação do Executivo. A co-
brança será aplicada de acordo com
o perfil socioeconômico dos estu-
dantes, ficando assegurada a gra-
tuidade integral àqueles que com-
provadamente não dispuserem de
recursos financeiros suficientes.

BOI — I
Nesta quinta (31), às 19h,

acontecerá a audiência pública pre-
sidida pelo deputado Carlos Gian-
nazi (PSL) sobre a exportação de
animais vivos e a Mercy For Ani-
mals no Brasil foi convidada para
lançar o documentário Live Ex-
port 2023. A sessão ocorrerá no
auditório José Bonifácio, da As-
sembleia Legislativa do Estado de
São Paulo (Av. Pedro Álvares Ca-
bral, 201 – Moema – São Paulo).

BOI — II
O documentário tem narra-

ção da atriz Laila Zaid e narra a
história de Elias, um boi que na-
dou por mais de 5 horas, do Por-
to de São Sebastião até a Praia
das Cigarras, num trajeto de cer-
ca de 10km, para salvar sua vida,
fugindo de um navio cargueiro
de exportação de animais vivos.
O animal era um dos mais de 33
mil enviados para abate no exte-
rior anualmente a partir do Por-
to de São Sebastião, no litoral
norte do Estado de São Paulo.

HOMENAGEM
O ex-presidente do Brasil, Mi-

chel Temer recebeu o prêmio “Li-
berdade para Trabalhar” pela
aprovação da Reforma Trabalhis-
ta. A entrega da premiação acon-
teceu durante a edição do Fórum
Liberal 2023, organizado pelo Ins-
tituto Liberal de São Paulo (ILISP),
na última quarta-feira (23).

BRITO
Ainda sobre a entrevista do

Assessor de Políticas Públicas da
Prefeitura de Piracicaba, Edval-
do Brito, presidente local e se-
cretário-geral do Avante no Es-
tado de São Paulo: que o ex-pre-
feito Barjas Negri (PSDB) seja
candidato e que possam, ambos
— prefeito Luciano Almeida (PP)
e o ex-ministro da Saúde de FHC
— travar um debate. “O melhor
candidato seria Barjas para de-
bater”, afirma Brito, criando um
clima de desafio. São, entre ou-
tros, pré-candidatos em 2024.

BOM PRATO
Leitores assíduos deste Cal-

deirão Político, sem ferver muito,
lembram que o prefeito Luciano
Almeida (PP) teria que ter lutado
mais pelo Restaurante Bom Pra-
to em Piracicaba, já que funciona
em várias cidades do Interior do
Estado. Em Ribeirão Preto, por
exemplo, há mais do que um. Re-
gistre-se que o deputado estadu-
al Alex Madureira (PL) está em-
penhado nesse sentido e espera-
se que o resultado aconteça logo.
Em Rio Claro, estudantes infor-
mam que “a comida é ótima, ao
preço de R$ 1,00”. Quer benefício
melhor aos mais necessitados?

BOVE — I
O deputado estadual Lucas

Bove (PL), vice-presidente da Co-
missão de Educação e Cultura da
Assembleia Legislativa e vice-líder
do PL, apresentou projeto de lei, já
em tramitação, que institui a co-
brança de mensalidade para alunos
das instituições públicas de Ensino
Superior do Estado de São Paulo.

Aldo Guimarães

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp)
está realizando audiências
públicas sobre o Orçamento
Estadual de 2024 e, no pró-
ximo sábado (2), será a vez
de Piracicaba receber essa
atividade do legislativo pau-

AUDIÊNCIA PÚBLICA
lista, por meio da Comissão
de Finanças, Orçamento e
Planejamento (CFOP). Esco-
lhida por Alex Madureira, que
irá presidir a sessão, a cida-
de escolheu a Câmara Muni-
cipal para abrigar o encontro,
que terá início às 10h. A8
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Divulgação

André Augusti, presidente do
MDB Piracicaba; o diretor do
MCCP do Paraná Adriano
Muhlstedt; o presidente na-
cional, Dinho Araújo; e o co-
ordenador da Região Metro-
politana de Piracicaba, Fer-
nando Favoretto, estiveram
com o prefeito Luciano Almei-

CRISTÃOS
da (PP) para a apresentação
das pautas defendidas pelo
Movimento Cristão de Cons-
cientização Política (MCCP) e
sua atuação, principalmente
na área de educação. Há um
projeto especial para aulas de
inglês em espaço físico a ser
cedido por igrejas cristãs.

Divulgação

Parceira do Município, a San-
ta Casa de Piracicaba abriu
suas portas na manhã de
ontem, 30, para recepcionar
os integrantes do Ministério
da Saúde durante visita téc-
nica para avaliar o fluxo da
assistência que a cidade di-
reciona à gestante desde o
pré-natal até o nascimento da
criança. Eles foram recebidos
pelo provedor Alexandre Val-
vano Neto, pela administra-
dora Vanda Petean, pela en-
fermeira coordenadora da
Maternidade Bianca Valên-
cio, pela assistente social
Adaltiva Gama, pela psicólo-
ga Paula Maia, pela gestora
do cuidado Denise Lautens-
chlaeger e pelo gestor finan-
ceiro Wagner Marrano. A9
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A deputada estadual Professora Bebel tem feito diversas ações
para garantir a instalação de uma universidade federal em Piracicaba

Jornalista Evaldo Vicente, diretor de A Tribuna Piracicabana,
esteve na entrevista coletiva há mais de um mês e reafirma apoio

A Tribuna reafirma apoio pela
instalação da UFSCar na cidade
Lançado o abaixo-assinado pela deputada Professora Bebel (PT); Evaldo Vicente
— que publicou matérias do lançamento da pedra fundamental do prédio da UFSCar
na década de 1970, na cidade de São Carlos — reafirma apoio à campanha

“Os (as) que aqui assinam, so-
mando-se às assinaturas do Ma-
nifesto de Abril de 2023 entregue
então ao Ministro da Educação —
considerando os enormes benefíci-
os que uma educação superior gra-
tuita e de qualidade representa para
a sociedade em geral, não apenas
para Piracicaba e região, mas para
São Paulo e para o Brasil — apoiam
com entusiasmo e determinação,
perante o Governo Federal, a ins-
talação de uma Universidade Pú-
blica Federal em Piracicaba, ocu-
pando as instalações do campus
Taquaral, que foi recentemente de-
sativado pela Unimep”. Este é o
abaixo-assinado lançado pela de-

putada estadual Professora Bebel
(PT) e o acesso à página é professo-
rabebel. Dessa forma, fortalece a
luta em defesa da instalação de
uma universidade federal em Pi-
racicaba, mais precisamente no
campus Taquaral da Unimep, que
foi desativado no início deste ano.

A TRIBUNA — “Eu traba-
lhava no jornal A Folha de São
Carlos, no início dos anos 1970,
quando foi lançada a pedra fun-
damental do prédio onde está,
hoje, a Universidade Federal, e o
reitor era o professor Heitor Gur-
gulino de Souza, enquanto que a
força política na cidade era do en-
tão presidente da Câmara Fede-

ral, deputado Ernesto Pereira Lo-
pes (Arena)”, comenta o jornalis-
ta Evaldo Vicente, diretor de A
Tribuna Piracicabana, que reafir-
ma o apoio deste jornal à campa-
nha, que deve ser regional, pela
instalação do compus local da
UFSCar. “O presidente Lula será
sensível, com certeza, a um abai-
xo-assinado, a um movimento
universal pela ideia tão bem ela-
borada pelos que já trabalham
nesse sentido, destacando-se a
deputada Professora Bebel, que
tem, hoje — como tinha na época
Pereira Lopes — peso político sufi-
ciente para que essa conquista se
remova do sonho para a realida-

de”, afirma o jornalista, empenha-
do em colher assinaturas para esse
documento de forma eletrônica,
ressaltando que o presidente da
República na época era o Gene-
ral Emílio Garrastazzu Médici.

REGIÃO — “Precisamos de
esforços conjuntos, globais, de
pensamento amplo, sem divisões,
mas com a certeza que as muni-
cipalidades, através das Prefei-
turas e das Câmaras, irão se ma-
nifestar no mesmo sentido, con-
siderando que o fim do campus
da Unimep e a presença do Cam-
pus da UFSCar serão, ao mesmo
tempo, uma tristeza e uma ale-
gria”, explica. Detalhes na A7
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COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

Por que adoecemos?

Na visão da Organiza-
ção Mundial da Saúde
(OMS), a saúde é "um es-

tado de completo bem-estar físi-
co, mental e social, e não apenas
a ausência de doença ou de en-
fermidade". Entretanto, em nos-
sa sociedade, são raros os indi-
víduos que tomam o devido cui-
dado na preservação do corpo
físico e devido ao estresse, tão
comum na vida moderna, asso-
ciado ao sedentarismo e uma ali-
mentação irregular, parte ex-
pressiva da população pode es-
tar, sem perceber, comprometen-
do a sua disposição física e men-
tal. Porém, existem outras enfer-
midades com sintomas mais ní-
tidos, particularmente as origi-
nadas pelos hábitos sociais equi-
vocados, como o tabagismo e al-
coolismo. Além disso, outros fa-
tores podem afetar a nossa saú-
de, pois, sendo a Terra um mun-
do de provas e expiações, uma
existência é sempre um grande
desafio, particularmente para
aqueles que não cultivam o au-
tocontrole e comprometem a sua
saúde durante os conflitos inter-
pessoais. Por isso, o Espírito
Emmanuel (XAVIER, F. C. Vinha
de Luz, cap. 157), esclarece que
"a maioria das moléstias proce-
de da alma, das profundezas do
ser". Segundo o Espírito André
Luiz (XAVIER, F. C. Missioná-
rios da Luz, cap. 4), as molésti-
as da alma, como nas enfermi-
dades do corpo físico, antes da
afecção existem o ambiente. As
ações produzem efeitos, os sen-
timentos geram criações, os
pensamentos dão origem a for-
mas e consequências de infini-
tas expressões. A cólera, a de-
sesperação, o ódio e o vício ofe-
recem campo a perigosos germes
psíquicos na esfera da alma.

Contudo, nem sempre as
moléstias têm origem nesta en-
carnação. O Espírito detém to-
dos os registros das suas exis-
tências, além disso, o perispírito
é a matriz do corpo físico que será
gerado no útero materno. Quan-
do necessário, a providência di-
vina, objetivando curar a alma
daqueles que delinquiram no
passado, permite que as energi-
as deletérias que foram produzi-
das e encontram-se agregadas ao
perispírito, migrem para o corpo
físico, ocasionando várias enfer-
midades. Em concordância com
o Espírito Emmanuel (XAVIER,
F. C. O Consolador, cap. 5), "o
corpo doente reflete o panorama
interior do Espírito enfermo. A
Patogenia é um conjunto de in-

"A maioria"A maioria"A maioria"A maioria"A maioria
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ferioridades do aparelho psíqui-
co". É conveniente ressaltar que
dentre todas as reencarnações
retificadoras, uma das mais do-
lorosas é a dos suicidas. Além de
atravessarem um período expia-
tório nos charcos do Umbral pelo
tempo de vida que ainda teriam
na Terra, são compelidos a reen-
carnações penosas para recom-
por o períspirito danificado pela
sua invigilância. Dessa forma, os
que se utilizaram de substâncias
tóxicas em existência pregressa,
renascem, sofrendo o tormento
das deformações congênitas, úl-
ceras gástricas e cânceres. Os que
esfacelaram o crânio com arma
de fogo, conforme a área afeta-
da, podem reencarnar na idiotia
e/ou cegueira, entre outras. Simi-
larmente, todo indivíduo que, por
suas ações irresponsáveis, dani-
fica seus órgãos em vida, também
sequela seus equivalentes, no cor-
po espiritual, cujos efeitos podem
surgir nesses mesmos órgãos nas
reencarnações subsequentes.

Conhecendo a fraqueza mo-
ral da Humanidade, Jesus,
quando estava na Galileia, teceu
um diálogo esclarecedor com os
seus apóstolos (XAVIER, F. C.
Contos e Apólogos, cap. 6. Pelo
Espírito de Humberto de Cam-
pos), onde mencionou: "sem o
bendito aguilhão da enfermida-
de corporal é quase impossível
tanger o rebanho humano do
lodaçal da Terra para as culmi-
nâncias do paraíso". Mas, deve-
mos analisar esse processo de
forma positiva, pois, conforme o
Espírito André Luiz (XAVIER, F.
C. No Mundo Maior, cap. 10), a
reencarnação constitui sempre
uma bênção que se concretiza
com a ajuda superior. Deus é o
Pai Amoroso e sábio que sempre
converte as nossas faltas em re-
médios amargos, que nos curam
e fortalecem. Felizmente, não
existe um fatalismo cármico, e
sempre podemos atenuar as ex-
piações na Terra, através do exer-
cício da caridade, conforme en-
sinada e exemplificada por Jesus.

———
Alvaro Vargas, enge-
n h e i r o  a g r ô n o m o -
Ph.D., presidente da
USE-Piracicaba, pa-
lestrante espírita

Imunidade e bebidas alcoólicas

Embora este as-
sunto provoque
muitas discus-

sões e englobem vári-
os aspectos biológicos
de nosso organismo,
um estudo publicado
na revista "The Lan-
cet" em 2018, pesqui-
sou a saúde e o hábito
de beber de centenas
de milhares de pessoas incluindo
homens e mulheres, em aproxi-
madamente 200 países, demons-
trou que uma dose de bebida por
dia pode trazer muito pouco be-
nefício na prevenção de infartos,
por exemplo, e que não compen-
sa o aumento do risco de AVC,
aneurisma e insuficiência cardí-
aca. De modo geral, constatou-
se que o risco para a saúde au-
menta com a quantidade de ál-
cool consumida. Do ponto de vis-
ta da "Imunidade", sabemos que
o nosso organismo desenvolveu
uma resposta orgânica diferen-
ciada em relação aos demais or-
ganismos vivos...É do nosso co-
nhecimento científico que nosso
sistema imune é formado por vá-
rios tipos de células, como por

exemplo, leucócitos
(células sanguíneas)
que vão combater ra-
pidamente vírus e bac-
térias nos locais de in-
fecções ou lesões, além
de anticorpos, e diver-
sos órgãos como
Timo, Baço, medula
óssea e sistema linfá-
tico, mas que com o ál-

cool na corrente sanguínea esse
processo se torna bem mais len-
to, o que faz com que a reação
imunológica se torne mais "fra-
ca" e susceptível a infecções e in-
flamações em nosso organismo.
Esse assunto embora não des-
perte a atenção de quem faz uso
de bebidas alcoólicas, claro, já
que beber é um comportamento
normal de nossa cultura e de
outras, portanto universal, me-
receria uma discussão um pouco
mais longa, já que não é somente
o sistema imunológico que é afe-
tado, o que indica que deixare-
mos para uma outra oportuni-
dade. A ciência em movimento...

———
Jose F. Höfling, biólo-
go/PhD em Imunologia

A tragédia russa,A tragédia russa,A tragédia russa,A tragédia russa,A tragédia russa,
toda assinaladatoda assinaladatoda assinaladatoda assinaladatoda assinalada
pela violência epela violência epela violência epela violência epela violência e
pelo assassinato,pelo assassinato,pelo assassinato,pelo assassinato,pelo assassinato,
está longe do fimestá longe do fimestá longe do fimestá longe do fimestá longe do fim

Trágica rússia

Faleceu há pou-
cos dias uma
grande escrito-

ra, Hélène Carrère
d'Encausse, Secretá-
rio-Perpétuo da Aca-
demia Francesa (uti-
lizo o título de sua
função no masculi-
no porque era assim
que ela queria) des-
de a renúncia de
Maurice Druon, em 1999. De
origem georgiana - nascida em
Paris, foi apátrida por muitos
anos -, era especialista em Rús-
sia e no universo eslavo. Foi
uma amiga que recebeu a Aca-
demia Brasileira de Letras na-
quela Casa com a grande ele-
gância que a caracterizava.

Madame Encausse era con-
servadora e simpatizava com
Vladimir Putin. O começo da guer-
ra da Ucrânia mudou sua posi-
ção. Curiosamente, um de seus
livros mais importantes foi Le
Malheur russe: essai sur le meur-
tre politique (A Tragédia Russa:
ensaio sobre o assassinato políti-
co), em que sua descrição do pa-
pel do sangue na história da Rús-
sia cai como uma luva sobre o
novo "Czar de todos os povos".
Em 1988, data do livro, ele era
comandante da KGB em Dresden,
na Alemanha [ainda] Oriental.

Conheci Vladimir Putin
pessoalmente. Eu o recebi como
Presidente do Congresso Naci-
onal em novembro de 2004. Es-

crevi então que "[em-
bora] nas fotografias
sempre apresente uma
cara amarrada, é um
jovem simpático, sabe
rir, [é] lutador de judô
e tem ares de saber
zangar-se. É egresso
dos quadros do Esta-
do e tem tido mão for-
te contra os que que-
rem a independência

da Chechênia. Tem um gosto
grande pelo futebol e sugeriu
uma partida entre os parla-
mentares da Rússia e do Brasil.
Achei boa a ideia - por delicade-
za, é claro -, mas logo adverti
que eu não figuraria na delega-
ção, pois nem para árbitro tenho
disposição." Ele fora o último pri-
meiro-ministro de Boris Iéltsin e
estava no primeiro mandato
como presidente, mas já era
acusado de crimes de guerra,
tendo ordenado a total destrui-
ção da capital chechena, Grozny.

Em sua análise do assassi-
nato político na Rússia, Madame
Encausse começa explicando ter
encontrado "um laço entre a con-
quista ou a conservação do po-
der [na Rússia] e o uso do assas-
sinato político, individual ou em
massa, real ou simbólico". Os
horrores se sucedem séculos afo-
ra, com destaques curiosos como
o fato de os dois mais conhecidos
czares, Ivan, o Terrível, e Pedro, o
Grande, terem matado com as pró-
prias mãos seus filhos e herdeiros.

Depois de ter feito a farsa da
renúncia e ser chamado pelo povo
- cenas tão marcantes do filme de
Eisenstein -, Ivan estava no final
de seu reino de terror. Fizera uma
purga na Igreja; matara amantes e
esposas; matara os boiardos, a aris-
tocracia feudal; com os oprichni-
ks, um esquadrão de assassinos
vestidos de preto aos quais às ve-
zes ele mesmo se incorporava, des-
truíra cidades inteiras, começan-
do por Novgorod, onde assistiu em
praça pública, dias a fio, à tortura
e execução de cada habitante; de-
cimara os próprios oprichniks e
depois os eliminara. Então, discu-
tindo com o príncipe Ivan sobre o
destino de uma cidade, Ivan IV
abate-o com sua lança para javali.

Um século e meio depois, Pe-
dro, que queria transformar a Rús-
sia em um país do Ocidente, não
aceita que seu filho Alexis - sua
antítese, beato, arcaico, pouco in-
teligente - se refugie no exterior.
Torturado, o príncipe confessa cons-
pirar contra o pai e é aprisionado
até a execução pelo próprio Pedro.
Mas, enquanto Ivan IV se desespe-
rou, encomendou orações pelos
3470 assassínios, muitos deles
múltiplos ("teus servidores de No-

vgorod, ao todo 1505 pessoas"), e
morreu demente pouco depois,
Pedro, o Grande, viu no san-
gue derramado o símbolo do
passado que afastava, pensan-
do agir como rei e não como pai.

Escrito quando termina-
va o regime soviético, Mada-
me Encausse fazia votos de
que finalmente o desapareci-
mento, o "assassinato simbó-
lico" de Lênin livrasse a Rús-
sia dos assassinatos reais. Mas
a prolongada tirania de Putin
mostra que nada mudou.

Se o Legacy que levava o
mercenário Yevgeniy Prigozhin
foi explodido para punir a ou-
sadia da dissidência ou como
exemplo para evitar qualquer
pensamento discordante, a am-
plitude dos crimes de Putin se
estende desde os "de guerra" até
os envenenamentos, radioativos
ou exóticos, dos adversários. A
divisão das forças armadas em
relação à Ucrânia é abafada. O
império do ditador sobre todas
as Rússias é revigorado.

A tragédia russa, toda as-
sinalada pela violência e pelo as-
sassinato, está longe do fim.
Qualquer que tenha sido a ori-
gem da explosão do avião de Pri-
gozhin, a origem real ninguém
retirará de Vladimir Putin.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

Supremo amplia Lei de Racismo a atos praticados contra LGBT
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Juliano Callegari Melchiori

Em sessão virtual realizada no
dia 21 de agosto de 2023,  o
Plenário do Supremo Tribu-

nal Federal decidiu que atos prati-
cados contra pessoas da comuni-
dade LGBTQIAPN+ podem ser en-
quadrados como injúria racial. A
decisão se deu no bojo de Embar-
gos de Declaração contra acórdão
do Mandado de Injunção nº 4.733,
impetrado pela Associação Bra-
sileira de Lésbicas, Gays, bisse-
xuais, Travestis, Transexuais e
Intersexos (ABGLT), que teve
como objetivo justamente esten-
der a aplicação do crime de injú-
ria racial a todos os casos de
ofensas a vítimas LGBTQIAPN+.

Para explicar melhor o caso, A
Constituição Federal determina no
seu artigo 5º, inciso XLI, que "a lei
punirá qualquer discriminação
atentatória dos direitos e liberda-
des fundamentais", ficando a car-
go do Poder Legislativo editar nor-
mas que vedem e criminalizem
"qualquer tipo de discriminação".

No entanto, a atual Lei de Ra-
cismo (Lei 7.716/89) prevê apenas
crimes resultantes de discrimina-
ção ou preconceito de raça, cor, et-

nia, religião ou procedência nacio-
nal, silenciando sobre os casos de
discriminação ou preconceito con-
tra pessoas da comunidade LGB-
TQIAPN+, em razão da orientação
sexual ou identidade de gênero.

Em razão dessa omissão le-
gislativa, a Associação Brasilei-
ra de Lésbicas, Gays, bissexu-
ais, Travestis, Transexuais e In-
tersexos (ABGLT) impetrou
Mandado de Injunção com ob-
jetivo de se determinar ao Po-
der Legislativo que edite normas
sobre a matéria omitida, e, en-
quanto isso não ocorre, que o
Poder Judiciário Equipare os atos
de discriminação ou preconceito
contra pessoas da comunidade
LGBTQIAPN+ como racismo.

No caso, o pedido foi acolhido
pelo Supremo Tribunal Federal
para determinar que, até que o Con-
gresso Nacional legisle a respeito
da omissão apontada, considera-
se equiparada a injúria racial a
ofensa realizada contra pessoas
da comunidade LGBTQIAPN+.

Observamos que a posição
adotada pelo Supremo é a da cha-
mada "posição concretista direta",
em que "a concessão da ordem no
Mandado de Injunção 'concretiza'

o direito diretamente, independen-
temente de atuação do órgão omis-
so (Poder Legislativo), até que a
norma venha a ser regulamenta-
da" (LENZA, 2017). Com essa po-
sição, o STF "cura" automatica-
mente a inefetividade legislativa.

Vemos como acertada a de-
cisão do STF. Em que pese vigore
o princípio de reserva legal no Di-
reito Penal Brasileiro (que esta-
belece que apenas lei formal pode
criar tipos penais), é certo que o
ordenamento jurídico permite
que o Poder Judiciário supra
omissões legislativas que impe-
çam o exercício dos direitos e li-
berdades constitucionais (vide
artigo 2º, caput, da Lei nº 13.300/
16), como no caso em questão.

Ressaltamos, no entanto, que
decisões do Poder Judiciário que
tenham como objetivo suprir omis-
sões legislativas - especialmente as

que criem ou estendam a aplica-
ção de tipos penais - devem respei-
tar estritamente a sistemática
constitucional e visar sempre ob-
ter o cumprimento de mandados
constitucionais de criminalização
(deveres impostos pela Constitui-
ção Federal ao Legislador de cri-
minalizar determinadas condu-
tas), como, por exemplo, a do ar-
tigo 5º, inciso XLI, já citada an-
teriormente. Caso não se respeite
esta dinâmica, o Judiciário esta-
ria praticando o tão criticado ati-
vismo judicial, invadindo atribui-
ções que não lhe competem.

Portanto, entendemos como
um acerto do Poder Judiciário a
extensão da aplicação da Lei de
Racismo (e consequentemente do
crime de injúria racial) aos ca-
sos de atos ofensivos praticados
contra a comunidade LGBTQI-
APN+, em razão da orientação
sexual ou identidade de gênero,
enquanto o Poder Legislativo não
cumpra com seu dever constituci-
onal de legislar sobre a matéria.

———
Juliano Callegari Mel-
chiori,  criminalista,
sócio do Prado & Cal-
legari Advogados

Sua vida será "All
inclusive" ou "hostel"?

Os bens queOs bens queOs bens queOs bens queOs bens que
conquistar naconquistar naconquistar naconquistar naconquistar na
jornada ficarãojornada ficarãojornada ficarãojornada ficarãojornada ficarão
por aqui. Tpor aqui. Tpor aqui. Tpor aqui. Tpor aqui. Tudo naudo naudo naudo naudo na
terra é para serterra é para serterra é para serterra é para serterra é para ser
desfrutadodesfrutadodesfrutadodesfrutadodesfrutado
paulatinamentepaulatinamentepaulatinamentepaulatinamentepaulatinamente

Gregório José

Um  d o s  m a i o -
res mistérios do
mundo é como a

pessoa leva sua vida,
alguns entendem que
é um hostel, básico em
tudo e nada desfruta
do que existe de bom e
proveitoso à sua vol-
ta. Centenas de mora-
dores do Rio de Janei-
ro jamais pisaram nas areias da
praia e, olha que isso explicitado
em diversas pesquisas realiza-
das. Falta de tempo? De dinhei-
ro? Oportunidade? Ou, simples-
mente, porque não se julgam tal
local como livre para todos?

Alguns levam suas vidi-
nhas em seus mundinhos peque-
nos e alheios ao que acontece em
sua volta. Vivem para sobrevi-
ver, não vivem para usufruir.

Outros, de modo contrário
entendem que é tudo "All inclu-
sive" e, olha que não poderiam
ostentar aquilo que desfrutam
de tal maneira que parecem se-
rem a parcela privilegiada de
uma sociedade inacabada.

Mas, se pensarmos, a vida é
desta maneira mesmo! Temos que
viver para desfrutar o que a terra
nos proporciona. Temos que expe-
rimentar o lado bom da vida.

Não podemos, e não devemos
nos furtar de provar um pouco
do que está á nossa frente. Mas,
de maneira civilizada, com edu-
cação e esmero. Não podemos di-
zer que não gostamos disso ou
daquilo se não provarmos um
pouco, não experimentarmos.

Não posso dizer que a religião,
ou templo, casa, espaço religioso de
um tem melhores referências so-
bre o Deus ou Criador do que ou-
tro se nunca pisei ali ou ouvi um

sermão, uma mensa-
gem, uma orientação do
mais alto. Como vou jul-
gar um ser humano com
a mesma compleição e
estrutura física que eu,
simplesmente pelo "pré
conceito" de que aquela
religião não é boa? Devo
conhecer, experimentar
para poder ter minha
referência própria.

Como vou saber
se um alimento é bom ou sabo-
roso se não sei qual sabor, por
ter me negado a provar?

Então, na vida, lembre-se que é
tudo "all inclusive", desde que saiba
aproveitar. Deus te deu 24 horas por
dia, um cérebro para pensar, ami-
gos e familiares para te apoiarem e a
capacidade para aprender e crescer,
tanto espiritualmente quanto in-
telectualmente. Use todos os dias
os dons que lhe foram dados.

Mas lembre-se, da vida não
se pode levar nada. Os bens que
conquistar na jornada ficarão por
aqui. Tudo na terra é para ser des-
frutado paulatinamente. O que
aprender, passe para a frente. Não
retenha para si o conhecimento
absoluto. Se não agir assim, sua
vida terá passado como um hos-
tel, onde falta muita coisa e não
há nada para aproveitar.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Mais voluntariado,
menos indiferença

O voluntário,O voluntário,O voluntário,O voluntário,O voluntário,
em essência,em essência,em essência,em essência,em essência,
é aquele queé aquele queé aquele queé aquele queé aquele que
não conseguenão conseguenão conseguenão conseguenão consegue
conviver comconviver comconviver comconviver comconviver com
a nefastaa nefastaa nefastaa nefastaa nefasta
indiferençaindiferençaindiferençaindiferençaindiferença
humanahumanahumanahumanahumana

Henrique Medeiros

Com a proximidade do Dia
Nacional do Voluntariado
(28/8), vale lembrar que não

é verdade a afirmação de que, ao
se doarem, as pessoas não desejam
nada em troca. É justamente o
contrário! O voluntário tem o
grande sonho de mudar o mun-
do, de acabar com a indiferença, a
ganância e a soberba, doenças que
paralisam e corroem a nossa soci-
edade. Para ele, a simplicidade, a
sensibilidade, a empatia e o amor
são a cura. A ação, o comprimido.

O voluntário, em essência, é
aquele que não consegue conviver
com a nefasta indiferença humana
e todos os males que ela tem causa-
do a nós mesmos e ao planeta. Ele
mostra interesse genuíno pelo ou-
tro; está junto nos momentos difí-
ceis, criando relações baseadas na
confiança, no apoio mútuo. O vo-
luntário é a gota que move o ocea-
no, a semente que levanta florestas.

Seu maior superpoder é se co-
locar no lugar de outra pessoa, seja
na busca de soluções para proble-
mas ou quando conseguimos levar
um mínimo de felicidade para
aqueles que mais precisam. Como
a alma de um palhaço, a do volun-
tário se alimenta de pequenos sor-
risos de crianças doentes, idosos
abandonados ou pessoas carentes.
Essa aptidão para se identificar com
o outro, sentindo o que ele sente,
desejando o que ele deseja,
aprendendo da forma como ele
aprende tem um nome: empatia.

Tivemos, ao longo da his-
tória, diversos exemplos de
como o voluntariado contribuiu
para mitigar os efeitos de catás-
trofes climáticas, pandemias e

outras tragédias. No entanto,
não é somente nos grandes
eventos que ele está presente,
atuando firmemente para que pes-
soas, animais e natureza fiquem um
pouco menos vulneráveis. Só
quem deu a mão a alguém em si-
tuações difíceis sabe o quanto
ajudar o outro aquece o coração.

Espero que, de agora em dian-
te, assim como nos unimos em
momentos cruciais para a evolu-
ção da humanidade, também
possamos construir um novo
mundo em que pessoas se impor-
tam com pessoas. O caminho? Sa-
bemos de cor: criar, urgentemen-
te, as pequenas células sustentá-
veis, colaborativas, empáticas, so-
lidárias e pacíficas: as Células So-
ciais Caórdicas. Juntas, elas irão
promover as transformações neces-
sárias. Só nos resta, prazerosamen-
te, percorrermos esse caminho.

———
Henrique Medeiros,
especialista em gestão
e psicanalista, autor do
livro "Células Sociais
Caórdicas - O Caminho
Para Um Novo Mundo";
formado em Tecnologia
da Informação com
MBA em Gestão Em-
presarial pela FGV



SEM TRÉGUA
Jair Bolsonaro e Mauro Cid

se tornaram assíduos frequen-
tadores da Polícia Federal. O ex-
presidente e o seu ex-ajudante de
ordens são chamados repetida-
mente para depoimentos, abor-
dando variados assuntos/temas.
A expectativa é a de existir ou
não possibilidades do tenente-
coronel relatar algo que venha a
colocar em risco as estratégias de
defesa do ex-chefe da nação.
Mauro Cid, antigo colega de Bol-
sonaro na Academia Militar das
Agulhas Negras, era homem de
confiança, acompanhando de

perto a rotina do então Presi-
dente da República. Nesta quin-
ta (31), Michele Bolsonaro
acompanhará o marido na Po-
lícia Federal, eles que sofreram
a quebra dos sigilos bancários.

PONTO FINAL
Edvaldo Brito (Avante),

assessor de Políticas Públicas
do prefeito Luciano Almeida
(PP), contesta as avaliações
negativas para a atual admi-
nistração municipal. Garante
que a realidade é diferente e
que a mesma será constatada
num curto espaço de tempo.

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 31 de agosto de 2023 A3
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Pira Sem Fome completa um ano
com mais de 3.000 cestas doadas
Celebração aconteceu terça-feira, 29, no auditório do Museu da Água
e contou com a participação das empresas e pessoas apoiadoras

Com a união e solidariedade
de empresas e pessoas, o projeto
Pira Sem Fome, do Fundo Social
de Solidariedade de Piracicaba
(Fussp), completou um ano neste
mês de agosto. A cerimônia de ce-
lebração aconteceu na terça-feira,
29, no auditório do Museu da
Água. Durante o evento, todos os
53 parceiros do projeto que, até o
momento, permitiram que o Fussp
doasse 3.720 cestas a famílias de
Piracicaba, receberam uma home-
nagem das mãos da presidente do
Fundo Social, Andréa Almeida, e
do prefeito Luciano Almeida.

Do total de doadores que ade-
riram ao projeto, 38 são pessoas
jurídicas, que receberam o selo de
Empresa Apoiadora, e 15 são pes-
soas físicas. “Quero agradecer do
fundo do coração a todos os par-
ceiros que fizeram e fazem esse pro-
jeto acontecer. Conseguimos, nes-
te primeiro ano, atender cerca de
310 famílias por mês. Isso é mui-
to importante. E, agora, após um
ano, quero deixar o convite para
que cada parceiro convide mais
um parceiro, para plantar essa
semente e seguir disseminando
esse projeto”, enfatizou Andréa.

O prefeito Luciano Almeida
destacou o caminho percorrido
para o desenvolvimento do Pira
Sem Fome. “Desde o início, quan-
do o projeto começou, ficou nítido
que seria uma ideia diferente, de
criar essa lógica da previsibilidade
na doação de cestas básicas e, as-
sim, conseguir oferecer segurança
às famílias, dar a tranquilidade de
que essas pessoas terão o que co-
mer nesse mês, no próximo mês e
nos meses seguintes. Doar alimen-
to é permitir que as famílias pos-
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A cerimônia de celebração aconteceu terça-feira, 29, no auditório do Museu da Água

sam voltar a ter capacidade de se
autossustentar e desenvolver suas
vidas. Esse projeto hoje é uma re-
alidade que transcende questões
ideológicas e esperamos que se
consolide cada vez e seja abraça-
do pela sociedade”, acrescentou.

Ao palco também foram cha-
mados os apoiadores mais recen-
tes do projeto. Representando a
empresa Amistà Empreendimen-
tos e Participações, José Luiz Gui-
dotti Junior reforçou que o Pira
Sem Fome já é um projeto consoli-
dado. “É um trabalho lindo, de
uma sociedade que se junta e se
organiza. Piracicaba é solidária, o
piracicabano gosta de ajuda e
abraça causas. Então, como res-
ponsabilidade nossa, como apoia-
dores, vamos cumprir a meta de
trazer pelo menos mais um apoia-
dor conosco e no próximo ano con-
seguir dobrar o que foi conquista-
do nesse primeiro ano”, disse.

“Conheci o projeto por meio de
uma reportagem da EPTV e, assim

que vi, senti que tinha que ajudar.
Não sou de Piracicaba, sou de Ca-
pão Bonito, mas desde que cheguei
à cidade, fui muito bem acolhido.
Então, ajudar nesse projeto foi
uma forma que encontrei de mos-
trar minha gratidão”, completou
Paulo Roberto Oliveira, que ade-
riu ao projeto como pessoa física.

Estiveram presentes no even-
to os titulares das secretarias de
Infraestrutura e Meio Ambiente
(Simap), Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur), Assistência e Desenvol-
vimento Social (Smads), Agricul-
tura e Abastecimento (Sema),
Obras e Zeladoria (Semozel), Ha-
bitação e Gestão Territorial (Se-
muhget), da Ação Cultural (Se-
mac), Trânsito e Transportes (Se-
muttran), de Governo (Semgov),
de Educação (SME) e Procurado-
ria. Representando a Câmara
Municipal, estavam os vereadores
Paraná, Paulo Camolesi e Thiago
Ribeiro. Também participaram

voluntários do projeto e de outros
programas do Fundo Social.

PROJETO – Lançado em
agosto de 2022, o projeto Pira Sem
Fome prevê a adesão de empresas,
de todos os tamanhos e segmen-
tos, e pessoas físicas que possam
contribuir mensalmente, por tem-
po pré-determinado, com a doação
de cestas básicas ao Fussp, que se-
rão direcionadas às famílias que se
encontram em situação de pobreza
e extrema pobreza, encaminhadas
pela Secretaria de Assistência e
Desenvolvimento Social (Smads).

As doações podem ser feitas
por meio de cesta física, cartão
ou ticket, na quantidade que o
doador desejar e pelo período 12,
24 ou 36 meses. O projeto visa
complementar a entrega de ces-
tas que o Fussp realiza, bem como
busca incentivar a sociedade civil
a exercer a responsabilidade soci-
al. A adesão pode ser realizada
pelo site oficial do projeto:
http://pira.sp.gov.br/semfome/.
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Em entrevista, vereador destaca
obras de infraestrutura urbana

O vereador Valdeir Vieira
Marques (Cidadania), o Paraná, em
entrevista ao Programo Primeiro
Tempo, exibida ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba na noite desta
segunda-feira (28), antes do início
da 46ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba,
ressaltou obras de melhorias de
infraestrutura urbana recente-
mente realizadas pelo Executivo.

A primeira obra destacada
por Paraná foi a reforma de
uma ponte para pedestres sobre
o Ribeirão Guamium, que faz a
ligação dos bairros Jardim Di-
amante e Altos de Piracicaba.

“É uma ponte de madeira, so-
mente para pedestres. Muitas
pessoas atravessam ali, crianças
que vão para o Altos de Piracica-
ba, o pessoal das igrejas também.
É uma ponte simples,  mas de
bastante uso. Precisava mesmo
dessa reforma, estava uma situ-
ação precária. Não havia mais
condições de passar por ali e, aí, rei-
vindicamos junto à Semozel  (Secre-
taria Municipal de Obras e Zelado-
ria). Graças a Deus ela foi reforma-
da e, hoje, a população consegue
passar com segurança”, disse.

Segundo Paraná, ainda são
necessárias melhorias na ilumi-
nação do local: “não temos um
prazo certo, mas estamos reivin-
dicando que seja colocada nova-
mente a iluminação, que infeliz-
mente foi danificada”, disse.

O parlamentar, na sequência,
também falou sobre o término das
obras de construção de galerias
de águas pluviais para melhorar
o escoamento da rua Nathan Mi-
telman, no Jardim Planalto:

Valdir Vieira Marques, o Paraná, foi o vereador
entrevistado no ‘Primeiro Tempo’

Rubens Cardia Neto

“Era um local muito compli-
cado. Nós temos uma escada
muito alta ali, que vem no meio
da comunidade, e toda a água
descia para aquela rua. Então, a
população nos procurou, nós rei-
vindicamos também junto à Se-
mozel e eles foram lá, e pronta-
mente, resolveram todo aquele
problema. A água não vai mais fi-
car empossada e as crianças, hoje,
podem brincar por lá”, analisou.

Outro ponto ressaltado por
Paraná durante a entrevista foi
uma reunião por ele intermedi-
ada entre o presidente do Semae
(Serviço Municipal de Água e
Esgoto) e comerciantes do Mer-
cado Municipal, no último dia
16, para tratar de problemas no
abastecimentos de água.

“Os comerciantes estavam re-
clamando da falta de água. Fo-
ram quase 40 dias faltando água
no período do dia, só vinha água
à noite para encher o reservató-
rio, e eles estavam sofrendo mui-
to. O presidente do Semae pronta-
mente nos atendeu, e foi resolvi-
do”, acrescentou o vereador, que
disse que a falta d’água foi sana-
da, de acordo com a autarquia,
com a troca de válvulas localiza-
das na região central da cidade.

Paraná também falou sobre o
retorno e acréscimo de linhas de
ônibus para os trajetos Terminal
do São Jorge - Nova Suíça e Arte-
mis - Terminal da Vila Sônia; so-
bre reunião junto ao Executivo
para tratar de melhorias na in-
fraestrutura do Residencial Alto
da Boa Vista e de reuniões feitas
por ele com moradores do San-
ta Fé e Residencial Javary II.

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turis-
mo (Semdettur), realiza ama-
nhã, 1º, o Empreenda Pira na
rampa do prédio do Centro
Cívico. O evento acontece
das 10h às 17h e vai oferecer
opções gastronômicas, como
lanche de pernil, batata reche-
ada, yakisoba, espetinhos,
caldo de cana e pastel, açaí,
churros e crepes, lanches,
acarajé e doces. Fernando
Reis, chefe do setor de Am-

bulantes, Traillers e Food tru-
cks da Semdettur, disse que
a expectativa é receber até
300 pessoas para o evento.
“Sabemos que, além dos fun-
cionários públicos, muitas
pessoas que trabalham no
entorno da Prefeitura tam-
bém aproveitam essa opção
no horário do almoço”, dis-
se Reis. O Empreenda Pira
é um programa da Semdet-
tur de fomento aos empre-
endedores que conta com
mais de 150 cadastrados.

EMPREENDA PIRA
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A comédia ‘Ubu Rei’ abre a
programação do Sesi Piracicaba no
mês de setembro com duas apre-
sentações gratuitas amanhã, 1o, e
sábado, 2, ambas às 20h, no teatro
da unidade instalada no bairro Vila
Industrial. A peça tem duração de
aproximadamente 90 minutos e
classificação 12 anos. A reserva in-
gressos já está disponível e pode ser
realizada pela plataforma Meu Sesi
(www.sesisp.org.br/eventos).

‘Ubu Rei’ é uma montagem
do Coletivo Teatral Commune, de
São Paulo, baseada no texto de
Alfred Jarry, com direção de Ar-
mando Liguori Júnior, tradução
e concepção de Augusto Marin.
O grupo traz para o palco uma
releitura contemporânea no perí-
odo pós-pandemia, com referên-
cias sobre o Brasil, os artistas, o
teatro e as cidades que percorre.
O elenco tem Augusto Marin,
como Pai Ubu, Esther Góes, como
Mãe Ubu, além de Celso Melez,
Fabricio Garelli, Natalia Albuk,
Armando Liguori e Paulo Dantas.
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Comédia Ubu Rei fará duas apresentações no Sesi

Espetáculo terá sessões amanhã, 1º, sábado, 2;
reserva de ingressos está disponível

Bianca Vasconcelos

O texto mostra como a ga-
nância e a vaidade exacerbada
são capazes de motivar a toma-
da do poder. Ubu, o protagonis-
ta, é um personagem inescrupu-
loso que beira o grotesco para al-
cançar seus objetivos. Manipu-
lado pela esposa, Mãe Ubu, e am-
parado pelos próprios discípulos,
decide matar o rei da Polônia
para roubar a coroa. Em segui-
da, mata os nobres, juízes e os
financistas, e trai os próprios
apoiadores. Qualquer semelhan-
ça com Macbeth, de Shakespea-
re, não é mera coincidência.

A linguagem do espetáculo
baseia-se nas técnicas da comé-
dia física e visual, no jogo dos
atores, na Commedia Dell’Arte,
com música ao vivo, acrobaci-
as, marionetes, elementos de
HQs e dos jogos infantis. O pú-
blico integra o espetáculo, repre-
sentando o povo da Polônia.

Ubu Rei estreou em novem-
bro de 2021, no Teatro Commu-
ne, em São Paulo, no projeto

Ubu Rei, Folias Patafísicas e
Pantagruélicas, com recursos
do PROAC LAB, em parceria
com a Secretaria de Cultura e
Economia Criativa do Estado de
São Paulo. O espetáculo já foi
visto por mais de 30 mil pessoas,
com participação na Virada Cul-
tural e no Circuito Cultural SP.

SERVIÇO
Ubu Rei, 1o e 2/9, às 20h, no
Teatro do Sesi Piracicaba
(avenida Luiz Ralph Benatti,
600, bairro Vila Industrial).
Gênero: Comédia. Classifi-
cação: 12 anos. Ingressos
gratuitos, com reserva pela
plataforma Meu Sesi (www.
sesisp.org.br/eventos).
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Servidores municipais participam de capacitação sobre alienação parental
Mais de 70 profissionais da

rede socioassistencial participa-
ram, no auditório da Secretaria
Municipal de Assistência e Desen-
volvimento Social (Smads), de ca-
pacitação sobre alienação paren-
tal e a Lei 14.344/2022, conhecida
como Henry Borel. A ação aconte-
ceu segunda-feira, 28, e foi co-
mandada por Luiz Alberto Ferezi-
ni e Letícia Chrispi, advogados do
serviço de Proteção Social Especi-
al de Média Complexidade (Epse-
mc), que atende famílias em situ-
ação de violação de direitos.

O objetivo da capacitação foi
ampliar a visão jurídica dos parti-
cipantes a respeito do tema. Luiz
Ferezini iniciou a fala, contextua-
lizando a alienação parental, que
ocorre quando há interferência na
formação psicológica da criança
ou do adolescente, promovida ou

induzida por um de seus respon-
sáveis contra outro familiar.

Letícia Chrispi pontuou os
principais tipos de alienação, en-
fatizando o abuso sexual de cri-
anças e adolescentes, quando o
alienante pode utilizar-se da im-
plantação de falsas memórias, fa-
zendo com que a criança acredite
que foi abusada. “Neste caso é
preciso ter cautela, porque essa
situação pode ser verdadeira ou
o agressor pode esconder-se atrás
do véu da alienação, passando-
se por vítima e, para isso, existem
técnicas de diferenciação de am-
bos os casos que são verificados
somente após um longo acompa-
nhamento com psicólogos, assis-
tentes sociais e até mesmo serven-
tuários da justiça”, disse, escla-
recendo sobre as penalizações que
podem ser aplicadas nesses casos.

Entre outros pontos a Lei
Henry Borel também foi aborda-
da. A legislação agrava medidas
criminais e torna hediondo o cri-
me de homicídio contra menores
de 14 anos, além de estabelecer
medidas protetivas específicas
para crianças e adolescentes em
situação de violência familiar.

Foram apresentados os ob-
jetivos e a sua aplicação à violên-
cia doméstica e familiar no âmbi-
to infantojuvenil; os tipos de vio-
lência enfrentadas por crianças e
adolescentes e os meios de prote-
ção e compensação de vítimas,
testemunhas e denunciantes.

“A exemplo do que ocorre no
âmbito da violência contra a mu-
lher, nos crimes praticados contra
crianças e adolescentes, indepen-
dentemente da pena prevista, não
poderão ser aplicadas as regras

válidas em juizados especiais; a
própria Lei Henry Borel estabele-
ceu em seu artigo 15 que o juiz
deve, no prazo de 24 horas, co-
nhecer do expediente e do pedido e
decidir sobre as medidas protetivas
de urgência”, explicou Ferezini.

A Lei Henry Borel reforça a
proteção da criança e do ado-
lescente, dando especial atenção
à violência ocorrida no âmbito
doméstico e familiar e a obriga-
ção de denúncia ao Disque 100,
Conselho Tutelar. A legislação
também prevê meios de prote-
ção e compensação de vítimas,
testemunhas e denunciantes.

Para denunciar a violência
contra a criança e o adolescente,
basta ligar para o Disque 100 (Di-
reitos Humanos Nacional), 181
(Polícia Civil) ou Conselhos Tutela-
res: (19) 3422-9026 / 3421-8962.
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Educação vai assumir prédio da Pinacoteca
Prédio será reformado e transformado em um centro de formação de professores e estudantes

Pivô de uma polêmica que mo-
vimentou o segmento artístico de
Piracicaba, o antigo prédio da Pi-
nacoteca Municipal “Miguel Ar-
chanjo Benício Assumpção Dutra”,
na rua Moraes Barros, no Centro,
vai passar para a gestão da Secre-
taria Municipal de Educação. O lo-
cal será reformado para abrigar
um centro de formação de profes-
sores e alunos. O secretário da pas-
ta, Bruno Roza, informou a novi-
dade a representantes da classe ar-
tística em reunião pública realizada
no Plenário da Câmara Municipal
de Piracicaba, nesta terça-feira (29),
para discutir o fomento municipal
à cultura. O debate, que atendeu ao
requerimento 691/2023, de autoria
da vereadora Rai de Almeida (PT),
também contou com a participa-
ção do secretário municipal da
Ação Cultural, Carlos Beltrame.

Antigo prédio da Pinacoteca foi fechado no fim de 2021, a contra-
gosto da classe artística, o que motivou inclusive uma ação judicial

Fabrice Desmonts

O antigo prédio da Pinacote-
ca foi fechado no fim de 2021, a
contragosto da classe artística, o
que motivou inclusive uma ação
judicial. O acervo foi transferido
para a sala de ensaio do Teatro
Erotides de Campos, no Engenho
Central, o que também rendeu
denúncias de uma comissão de
vereadores sobre as más condições
de acondicionamento das obras, no
início de 2022. Desde então, a Pre-
feitura iniciou obras no Armazém
14-A, no Engenho Central, destina-
do a abrigar a nova Pinacoteca,
que ainda não foi inaugurada.

O prédio atualmente é usa-
do pela Justiça Eleitoral para ar-
mazenamento das urnas eletrô-
nicas. Antes disso, houve a in-
tenção do governo municipal de
transferir o prédio para uso da
Polícia Federal, o que motivou ain-

da mais protestos da classe artís-
tica e acabou por não se efetivar.

REFORMA - De acordo
com o secretário de Educação,
Bruno Roza, a reforma será cus-
teada pela empresa que atualmen-
te presta serviços de recuperação
dos prédios das escolas munici-
pais, como forma de doação ao
município. No entanto, ainda não
há previsão do valor do investi-
mento nas intervenções e nem
prazo para início das obras. “O
prédio terá uma finalidade aca-
dêmica, social e educacional. É
um equipamento público que pre-
cisa ser vivo”, afirmou o secretá-
rio. Ele disse que, depois de con-
cluídas as obras, o prédio será
mantido pela secretaria. “Um dos
espaços será um centro de refe-
rência das relações étnico-raciais
para uso de professores, alunos e

da população em geral, inclusive
da classe artística”, afirmou.

Para o secretário da Ação Cul-
tural, Carlos Beltrame, a transfe-
rência do prédio deverá atender às
reivindicações da classe artística,
tendo em vista que o espaço terá
uma finalidade social. Para a vere-
adora Rai de Almeida, a medida
atende “mais ou menos” aos ansei-
os do segmento, já que o patrimô-
nio será preservado. No entanto, ela
defende que ainda sejam promovi-
das discussões com a Secretaria de
Educação para avaliar como será o
uso desse espaço, como se dará o
acesso e se haverá abertura para lo-
cações artísticas, salões e exposições.

“Valeu a luta. E a nossa luta
não foi pequena na defesa desse
patrimônio, que precisa ter
vida”, afirmou. Na reunião, ela
cobrou do secretário da Ação

Cultural providências em relação
ao acondicionamento do acervo
da Pinacoteca no Engenho Cen-
tral. O secretário garantiu que

já foi alocado um espaço no pró-
prio Armazém 14-A para abrigar
as obras, que será ampliado para
uma melhor acomodação.
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Vereador conhece Serviço a Imigrante, Refugiado e Apátrida em Campinas
PPPPPROGRAMAÇÃOROGRAMAÇÃOROGRAMAÇÃOROGRAMAÇÃOROGRAMAÇÃO

Roda de conversa encerra
o Agosto Dourado 2023O vereador Pedro Kawai

(PSDB) conheceu na tarde desta
segunda (28) o Serviço de Referên-
cia ao Imigrante, Refugiado e Apá-
trida, oferecido pela Prefeitura de
Campinas (SP). O parlamentar foi
recebido por Sérgio Max Almeida
Prato, coordenador do Centro de
Referência em Direitos Humanos
na Prevenção e Combate ao Racis-
mo e Discriminação Religiosa.

O serviço é vinculado ao De-
partamento de Direitos Humanos
da Secretaria de Assistência So-
cial, Pessoa com Deficiência e Di-
reitos Humanos de Campinas.
Trata-se de um serviço direcio-
nado para o atendimento ao imi-
grante residente na cidade, com
a oferta de informações em rela-
ção ao acesso a serviços públicos
nas esferas estadual e municipal e
a ações locais no âmbito da defesa
dos direitos sociais e humanos.

O serviço visa minimizar a

Assessoria Parlamentar

Segundo o coordenador, Sérgio Max Almeida Prato,
serviço visa minimizar condição de vulnerabilidade
de estrangeiros decorrente da mobilidade forçada

A programação do Agosto
Dourado, promovido pela Prefei-
tura de Piracicaba por meio da Se-
cretaria de Saúde, termina hoje, 31,
às 14h, com a roda de conversa
conduzida por Rogério Tuon, mé-
dico pediatra da SMS, e Natália
Climas, enfermeira do Banco de
Leite Humano do Hospital dos
Fornecedores de Cana (HFC). O
tema abordado será: A garantia
de direitos para a mulher traba-
lhadora que amamenta. O encon-
tro será no Centro Social do Novo
Horizonte (rua Professora Laura
Fernandes de Campos Ferrari, 145
– Jd. Novo Horizonte). A ativida-
de é gratuita e aberta para todos
os públicos e integra as comemora-
ções dos 256 anos de Piracicaba.

O objetivo do Agosto Doura-
do é fortalecer a capacidade da rede

condição de vulnerabilidade de
estrangeiros decorrente da mo-
bilidade forçada. De acordo com
Sérgio, as demandas são levan-
tadas e analisadas por meio do
acolhimento humanitário e da
escuta qualificada, com a articu-
lação permanente com a rede de
serviços socioassistenciais (SUAS),
o sistema de garantia de direitos
(SGD), o Sistema Único de Saúde
(SUS) e as áreas de educação,
cultura e habitação, entre outras.

Durante a visita, Pedro Kawai
destacou a importância do serviço
para a garantia dos direitos de imi-
grantes e refugiados em Campinas.
“Fico satisfeito em saber que Cam-
pinas conta com um serviço dedica-
do a atender as necessidades dessa
população”, afirmou o parlamentar.
“É fundamental que tenhamos polí-
ticas públicas que promovam a in-
clusão e a integração social de imi-
grantes e refugiados”, completou.

Divulgação

Médico pediatra, Rogério Tuon ministra roda de conversa

de apoio para proteger, promover e
apoiar a amamentação em todos
os níveis da sociedade, para que os
índices de aleitamento materno se-
jam melhorados no município.

Também é realizador da pro-
gramação o Comitê Municipal de
Aleitamento Materno e Alimenta-
ção Complementar Saudável, Uni-
med Piracicaba, Hospital dos For-
necedores de Cana (HFC) e Santa
Casa Saúde. São parceiros destas
ações as Secretarias de Educação
(SME), de Assistência e Desenvol-
vimento Social (Smads), de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras
(Selam), de Ação Cultural (Semac),
Trânsito (Semuttran), de Transpor-
tes Internos (Semutri), além da
Drogal, Lions Club Independência,
Rotary Clube Piracicaba, Artesãs do
Amor e Tricoteiras do Amor.

EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Vereadora e secretário visitam
complexo aquático do Barão
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Prefeitura inicia reforma da pista de skate do Cecap
Para oferecer uma estrutura

adequada para a prática esporti-
va com segurança e qualidade à
população do bairro Cecap e da
Zona Leste, a Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Secretaria
Municipal de Obras e Zeladoria
(Semozel) e da Secretaria Munici-
pal de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras (Selam), iniciou nes-
sa semana as obras de reparo es-
trutural da Pista de Skate Maria
da Conceição dos Reis Cabral, lo-
calizada na rua Nelson Gobeth de
Camargo, no Parque Cecap I.

A obra teve início com a re-
moção do antigo piso de grani-
lite, que será substituído por
uma estrutura de concreto. A
engenheira responsável pela
obra, Cleidelice Baltieri Borges,
explicou que o reparo estrutu-
ral da pista é um trabalho de
grande importância para com-

bater o aparecimento das trin-
cas causadas pela ação do tem-
po e demais intempéries, como
a chuva. “O piso de granilite
será substituído por um piso de
concreto que permite maior fa-
cilidade nas futuras obras de
manutenção no local”, explicou.

Além da substituição do
piso da pista, a obra inclui os
serviços de troca do cooping,
que simula as pedras da borda
de uma piscina, manutenção das
rampas e das peças metálicas,
pintura do guarda-corpo e das
laterais e a pintura do piso com
tinta acrílica, além da instalação
de dois postes para iluminação.

O investimento municipal to-
tal na reforma da pista de skate do
Cecap é de R$ 129.215,75. A previ-
são para a conclusão da reforma é
de 90 dias com término previsto
para o mês de novembro de 2023.

Assessoria Parlamentar

O vereador Thiago Ribeiro (Po-
demos) esteve na manhã des-
ta terça-feira (29) no bairro Ce-
cap, onde acompanhou o iní-
cio das obras de recuperação
e reforma da pista de skate
“Maria da Conceição dos Reis
Cabral”, localizada na avenida
Eurico Gaspar Dutra. “Fomos
procurados por um grupo de

skatistas que frequenta a pis-
ta e que nos mostrou os ris-
cos que as avarias e rachadu-
ras apresentavam para a prá-
tica esportiva. De imediato, aci-
onamos a Prefeitura, que, com
a conclusão do edital de licita-
ção e a homologação do mes-
mo, agora executa essa obra”,
concluiu Thiago Ribeiro.

FISCALIZAÇÃO

A vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Cida-
de é Sua, esteve, nesta terça-feira
(29), em visita ao complexo aquáti-
co Barão de Serra Negra, juntamen-
te com titular da Selam (Secretaria
Municipal de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras), Hermes Balbi-
no, para verificar alguns espaços
que estão em condições precárias,
como os vestiários e banheiros.

“A ideia é encaminhar indi-
cações ao Poder Executivo para
providência de projetos civil e ar-
quitetônico e, concomitantemen-
te, solicitar verbas de emendas
parlamentares, tanto em âmbito

federal como estadual, para rea-
dequação e reformas dos espa-
ços”, explicou a vereadora.

Um das situações verifica-
das, segundo a vereadora, é pre-
ocupante e urgente. A respeito do
tema, o secretário Hermes infor-
mou já ter solicitado um estudo
geográfico para a Semozel (Secre-
taria Municipal de Obras e Zela-
doria), sobre uma provável infil-
tração de água na piscina. Acom-
panharam a visita os funcionári-
os da Selam Benedito Aparecido
Melega, que é chefe de divisão e
Beatriz Bresighello Beig, que co-
ordena a modalidade natação.

Objetivo da parlamentar é encaminhar indicações
para a readequação dos espaços

Assessoria Parlamentar
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Camolesi fala de melhorias
na região leste do município

Durante a 46ª Reunião Or-
dinária de 2023, nesta segun-
da-feira (28), o vereador Paulo
Camolesi (PDT), ao usar a Tri-
buna como líder, mostrou ima-
gens de alguns trabalhos que
tem realizado no município.

O parlamentar falou sobre
o projeto de melhoria de mobi-
lidade urbana, que tem como
foco a região leste da cidade
com acesso às avenidas Pom-
peia, Rio das Pedras e dois Cór-
regos que, segundo ele, apre-
sentam difícil acesso. Paulo
Camolesi expôs também a pro-
balidade de ligar o bairro Serra
Verde à Rodovia do Açúcar. “É
um projeto mirabolante, é meio
audacioso”, disse o vereador.

Camolesi ainda comentou
sobre uma visita à região les-

te, da qual participaram tam-
bém o prefeito Luciano Almei-
da (PP), os representantes da
Semozel (Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria), o se-
cretário Paulo Borges, o en-
genheiro Ivan Patteti e Odair
de Melo, da Defesa Civil, que
discutiram sobre o projeto
apresentado pelo vereador.

O vereador falou também
sobre esporte e cultura nas es-
colas e saúde. Além disso, citou
a questão da logística reversa
de pneus, um trabalho de di-
vulgação realizado pelo coletivo
do meio ambiente e pela Secre-
taria do Meio Ambiente, para
que a sociedade faça o descarte
correto do produto, a fim de
evitar a disseminação dos ca-
sos de dengue no município.
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Vereadora flagra acúmulo de
lixo em ruas do bairro Alto

A vereadora Rai de Almei-
da (PT) exibiu fotos, no telão no
plenário, para cobrar providên-
cias da Prefeitura ao acúmulo
de lixo flagrado em ruas do bair-
ro Alto. Em sua fala, durante a
46ª Reunião Ordinária, nesta
segunda-feira (28), a parlamen-
tar citou como exemplo o que
constatou na rua Bom Jesus, no
quarteirão entre as ruas Gomes
Carneiro e Floriano Peixoto.

“Estou fazendo coro às re-
clamações e denúncias que têm
sido trazidas aqui da quanti-
dade de lixo nas ruas. É um
problema em nossa cidade”, co-
mentou a vereadora, que rela-
cionou a situação à omissão da
Prefeitura e a práticas de al-
guns moradores. “Se tem um
problema do ponto de vista da
coleta, da limpeza das ruas e

da varrição, também temos um
problema da própria população de
jogar seus descartes nas ruas.”

Rai de Almeida mencionou
o caso de um restaurante que co-
loca o lixo para fora do estabele-
cimento já no domingo, deixan-
do o material exposto na rua por
dois dias, já que a coleta ocorre
somente às terças-feiras. “É la-
mentável que aconteça isso.”

Já ao falar dos pedidos que
fez à Prefeitura pela manuten-
ção da praça Tibiriçá, no Cen-
tro, Rai de Almeida agradeceu
à Secretaria Municipal de Obras
e Zeladoria, apesar de o calça-
mento não ter sido refeito. “A
secretaria resolveu a questão da
iluminação, fez todo o restauro
das guias, mas infelizmente não
foi ainda feito o reparo do pas-
seio, das pedras portuguesas.”
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Revelada no PDB, Nicole Pircio
disputará os Jogos de Paris 2024
Atleta integra a Seleção Brasileira de Conjunto de Ginástica Rítmica

A piracicabana Nicole Pircio,
integrante da Seleção Brasileira
de Conjunto de Ginástica Rítmi-
ca, conquistou a sexta colocação
no Mundial da categoria, dispu-
tado na semana passada, na ci-
dade de Valência, na Espanha.
Com o resultado, a equipe brasi-
leira garantiu sua vaga para dis-
putar os Jogos Olímpicos de Pa-
ris 2024. Na classificação geral,
as ginastas receberam 65 mil pon-
tos na somatória das apresenta-
ções das provas mista e simples.

Hoje com 21 anos, a piracica-
bana iniciou sua carreira na gi-
nástica rítmica nas atividades de
base do PDB (Programa Despor-
to de Base), que é um projeto
mantido pela Prefeitura, por meio
da Secretaria de Esportes, Lazer
e Atividades Motoras (Selam).

Além da piracicabana Nicole
Pírcio, a Seleção Brasileira é com-
posta pelas atletas Bárbara Galvão,
Déborah Medrado, Duda Arakaki,
Giovanna Silva e Sofia Madeira.
Em sua segunda participação con-
secutiva nos Jogos Olímpicos, an-
teriormente em Tóquio, no Japão,
Nicole faz história como a primeira
piracicabana a integrar a equipe
brasileira adulta de Ginástica Rít-
mica, em edições das olimpíadas.

A ginasta falou com a asses-
soria de comunicação da Selam e
lembrou de suas raízes e do início
esportivo em Piracicaba. “Eu era
daquelas crianças que não conse-
guia ficar parada e os esportes sem-
pre chamaram a minha atenção.

Depois de praticar outras moda-
lidades, comecei na ginástica aos
10 anos, quando li uma reporta-
gem sobre uma seletiva para
compor a equipe piracicabana da
modalidade. A partir disso, minha
vida foi transformada”, disse.

Nicole falou sobre a impor-
tância do apoio no início da car-
reira. “Eu sempre serei grata às
minhas primeiras técnicas por
me mostrarem o caminho das
coreografias e dos movimentos,
quando estive defendendo a ci-
dade de Piracicaba. Essa base foi
muito importante. Sem ela, eu
não teria alcançado a seleção
brasileira”, contou. “É preciso
seguir os sonhos de corpo e alma
para se entregar ao esporte e dar
o seu melhor todos os dias, mes-
mo com acertos e erros, pois tudo
isso é um aprendizado para que
possamos levantar a cabeça, ten-
tar novamente e nunca desistir.”

HISTÓRICO - O bom de-
sempenho da ginasta piracicaba-
na no início de sua carreira ren-
deu o convite da técnica Virgínia
Nobre para treinar, em 2016, na
Unopar (Universidade do Norte
do Paraná), em Londrina. Dois
anos mais tarde, a ginasta dispu-
tou o Campeonato Brasileiro e foi
observada por Camila Ferezin, trei-
nadora da seleção brasileira, que a
chamou para participar de uma
seletiva para a equipe nacional.

Nicole, atualmente, vive e
treina na capital Aracaju, em
Sergipe, onde funciona a base

Samuca Miazaki

A atleta piracicabana Nicole
Pircio recebeu, ontem (30),
duas moções de aplausos
pela conquista das medalhas
de ouro na Copa do Mundo de
Ginástica Rítmica, nas etapas
de Portimão, em Portugal, e
Cluj-Napoca, na Romênia. As
moções 66/2023 e 121/2023
foram entregues pelo verea-
dor André Bandeira (PSDB),
em cerimônia na Sala da Pre-
sidência da Câmara. “A Nico-
le é um exemplo do quanto
são importantes as políticas

de Estado. Ela foi forjada no
PDB que, além de formar
uma atleta de altíssimo nível
como a Nicole, forma cida-
dãos”, avaliou o parlamentar.
“Hoje a Nicole é uma referên-
cia não só para Piracicaba,
mas também para o mundo”.
A atleta destacou todo o tra-
balho e treinamento neces-
sários para alcançar este so-
nho. “Eu me sinto muito hon-
rada por Deus ter me escolhi-
do para representar o Brasil e
fazer o que eu amo”, afirmou.

HOMENAGEM DA CÂMARA

da CBG (Confederação Brasilei-
ra de Ginástica). Entre os seus
principais títulos estão medalhas
de ouro nos Jogos Sul-America-
nos e no Pan-Americano, além

de participar do Campeonato
Mundial na Bulgária (2018), e
medalha de ouro do Sul-Ameri-
cano e a medalha no Pan-Ame-
ricano de Lima, no Peru (2019).
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Prefeitura recebe
inscrições de artesãos

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Diretoria de Turismo, vin-
culada à Semdettur (Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo),
recebe inscrições de artesãos inte-
ressados em expor e vender traba-
lhos na feira da Casa do Artesão
situada no Engenho Central. Serão
selecionados dez artesãos. As ins-
crições terminam em 10/09 e po-
dem ser feitas presencialmente na
Semdettur, que fica no prédio do
Centro Cívico (Prefeitura), ou no
site turismopiracicaba.com.br.

Para concorrer à seleção é ne-
cessário que o artesão comerci-
alize produtos de autoria própria
que apresentem atributos cultu-
rais e naturais referentes à Pira-
cicaba. Não serão aceitos produ-
tos industrializados e/ou feitos
por terceiros. O artesão deve mo-
rar em Piracicaba, não ser creden-
ciado em nenhuma outra feira já
existente no município e não pos-
suir empresa ou ponto comercial.

Para inscrições presenciais, a
Semdettur fica na rua Antônio Cor-
rea Barbosa, 2233 – 5º Andar -
Centro Cívico, com atendimento de
segunda a sexta-feira (exceto feri-
ados), das 9h às 16h. É necessário
comparecer ao local munido dos
seguintes documentos: ficha de ins-
crição disponível no site turismo
piracicaba.com.br, foto do com-
provante de residência e documen-
to de identificação com foto, além
de cinco fotos dos artesanatos.

Entre as técnicas artísticas
que podem ser expostas estão bis-
cuit, madeira rústica, marcheta-
ria, palha de milho, macramê, tear,
bijuteria artesanal, decoupage,
cartonagem, amigurumi, organi-
te, pintura em telhas e argila.

“Há dez anos não são aber-
tas vagas para as feiras de arte-
sanato da cidade, então, é uma
grande oportunidade para os ar-
tesãos se candidatarem agora.
Nosso intuito é evidenciar o tra-
balho feito por estes artistas, com
foco nas produções que destaquem
as características de Piracicaba”,
comentou a diretoria municipal de
Turismo, Alessandra Freire.

SELEÇÃO – A seleção ocorre
em duas etapas, por uma Comis-
são formada por representantes da
Prefeitura, da Casa do Artesão e
do Comturpi (Conselho Municipal
de Turismo de Piracicaba). Na pri-
meira etapa, o artesanato será ava-
liado prioritariamente, pelos crité-
rios de cultura popular, tradição,
originalidade, criatividade, inova-
ção e qualidade. Os selecionados
para a segunda etapa deverão en-
viar um vídeo comprobatório do
candidato produzindo o artesana-
to. Caso não seja suficiente, have-
rá teste presencial em dia e local
determinado pela Secretaria. A lis-
ta dos selecionados será publica-
da no dia 5/10 no site turismo
piracicaba.com.br. Somente pode-
rão participar da feira os (as) arte-
sãos (ãs) aprovados nas duas eta-
pas. Os convocados deverão parti-
cipar das reuniões com os gestores
públicos responsáveis pelo artesa-
nato e seguir as normas do Regu-
lamento do Artesanato em vigor.

SELECIONADO - O arte-
são selecionado receberá a permis-
são de uso do espaço público com
validade de cinco anos, ou seja,
até dia 30 de setembro de 2028.
Passado esse tempo, ele poderá
participar de outro edital de cha-
mamento e ser selecionado nova-
mente. Haverá uma lista de espe-
ra dos selecionados. Caso haja
desistência de algum artesão no
decorrer do primeiro ano, outro
será chamado, porém, o prazo de
permanência será o mesmo, ou seja,
até dia 30 de setembro de 2028.

A feira realizada no Enge-
nho Central faz parte do Progra-
ma de Desenvolvimento do Ar-
tesanato de Piracicaba, de res-
ponsabilidade do Departamento
de Turismo, da Semdettur, e tem
como objetivo geral divulgar a
cultura empreendedora, geração
de renda e o fomento do artesa-
nato na cidade. A realização da
Feira de Artesanato está regula-
mentada pela Lei n° 9.679/2021,
que institui a Política Municipal
de Incentivo e Valorização do
Artesanato e demais itens, e pelo
Decreto Municipal nº 19.438.

Casa do Artesão, no Engenho Central, tem expostos diversos trabalhos

Divulgação

Autor de dois cartazes histó-
ricos do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, o primeiro e
o da atual 50ª edição, o cartunista
Zélio Alves Pinto, o Zélio, esteve na
cidade no último sábado, durante
a cerimônia de abertura da mostra
oficial da edição de meio século e
emocionou a todos com suas lem-
branças sobre como tudo começou,
em 1974. O logo que Zélio criou para
o Salão de Humor e que estampa
os dois citados cartazes é tema da
mostra paralela 50 Anos, 50 Mãos,
montada na passarela Pênsil, que
fica montada no acesso ao Parque
do Engenho Central até 29/10.

O Salão é realizado pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Semac (Secretaria Municipal
da Ação Cultural) e Cedhu (Cen-
tro Nacional de Documentação,
Pesquisa, e Divulgação do Hu-
mor Gráfico de Piracicaba).

50 Anos, 50 Mãos, realizada
pelo Cedhu em parceria com a em-
presa Neurônio Adicional, traz re-
leituras do famoso logo de Zélio fei-
tas por 49 pessoas, entre desenhis-
tas, cartunistas, designers, pesqui-
sadores e ilustradores, cada um
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Mostra na passarela pênsil apresenta releituras do logo do Salão de Humor

Mostra paralela 50 Anos, 50 Mãos permanece na passarela
que dá acesso ao Parque do Engenho Central até o dia 29/10

Divulgação

com seu estilo e linguagem própria.
Como conta Junior Kadeshi, dire-
tor do Salão, são personagens que
fazem parte dos 50 anos do even-
to. “E tem mais uma releitura, que
será a 50ª arte da mostra, mas que
será revelada mais adiante”.

ARTISTAS – Os artistas de 50
Anos, 50 Mãos são: Camilo Riani,
Laerte, William Hussar, Baptistão,
Miguel Paiva, JAL, Fausto Longo,
Erasmo Spadotto, Eduardo Gros-
so, Edra, Aroeira, Rosana Amorim,
Synnöve, Paffaro, Carvall, Fernan-
des, Dalcio, Mello, Rucke, Gilmar,
Orlando Pedroso, Nani Mosque-
ra, Reinaldo Figueiredo, Turcios,
Luiz Gê, Fred Ozanan, Ronaldo
Cunha Dias, Moacir Knorr, Dil
Márcio, Cau Gomez, Alcy, Edgar,
Fausto Bergocce, Boligán, Cárca-
mO, elenaOspina, Érico San Juan,
Cláudia Kfouri, Cristina Sampaio,
J. Bosco, Luc Descheemaeker, Lu-
cas Leibholz, Ferreth, Pakdel, Da-
niel Kondo, Fabiane Langona,
Rafael Corrêa e Ma Villa Real,
Adão Iturrusgarai e Spacca.

MAIS – Além da mostra prin-
cipal do 50º Salão e das obras da
21ª edição do Salãozinho, instala-

das no armazém 14 do Engenho
Central, a programação inclui ou-
tras dez exposições paralelas em
diferentes espaços da cidade. Con-
fira o cronograma completo em
salaointernacionaldehumor.com.br/
programacao-50o-salao-internaci-
onal-de-humor-de-piracicaba-
2023. As artes da mostra paralela
da 50ª edição também podem ser

vistas no site salaointernacional
dehumor.com.br/50-anos-50-maos.

SERVIÇO
50º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba. Mostra
paralela 50 Anos, 50 Mãos. Vi-
sitação gratuita: diariamente,
até 29/10, na passarela Pên-
sil. Informações: 3403-2601

LGBTLGBTLGBTLGBTLGBT

Prazos para inscrições e eleição
do conselho são prorrogados

As inscrições de candidatu-
ras para ocupação de sete cadei-
ras representando a sociedade
civil no Conselho Municipal de
Políticas para LGBT foram pror-
rogadas para 15/9, pelo e-mail
conselholgbtpira@gmail.com. A
data da eleição em Assembleia Ex-
traordinária também foi alterada
para 21/9, no Anfiteatro da Secre-
taria Municipal de Educação, loca-
lizado na rua Cristiano Cleopath,
1.902, Alemães, das 19h30 às 21h.

Os candidatos (titulares e su-
plentes) devem representar os seg-
mentos Lésbicas, Gays, Bissexuais,
Travestis, Transexuais, Transgê-
nero e Instituições que atuam
com a população LGBTQIAPN+.

Os requisitos para inscrição
são ter idade mínima de 16 anos,
desde que possua título de eleitor
de Piracicaba e o candidato deverá
enviar para o e-mail do Conselho
LGBT(conselholgbtpira@gmail),
informando para qual segmento
da sociedade civil deseja se can-
didatar ou se representa alguma
instituição da sociedade civil que
atua em prol da população LGBT
no município de Piracicaba. De-

verá também enviar os dados pes-
soais completos, como nome com-
pleto, RG ou nome social (se ti-
ver), CPF, data de nascimento,
endereço completo com CEP e
número do título de eleitor.

Caso a inscrição seja para re-
presentar instituições da socieda-
de civil que atuam com a popula-
ção LGBTQIAPN+, deverá enviar
também cópia digitalizada do es-
tatuto da entidade, onde deve
constar dados como população ou
público alvo, população LGBT
atendida, CNPJ da instituição e
relatório de atividades dos últi-
mos 2 anos ou matérias de jor-
nal ou indicar rede social ou
página na internet que possam
comprovar a atuação da institui-
ção com o público LGBTQIAPN+.

POLÍTICAS PÚBLICAS
– O Conselho Municipal de Po-
líticas para LGBT de Piracica-
ba tem o papel de auxiliar o
Executivo na construção de
políticas públicas para o seg-
mento LGBTQIAPN+, cobrar
por essas políticas e atuar com
o Poder Público para a redução
da LGBTIfobia no município.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Sema (Secretaria Munici-
pal de Agricultura e Abastecimen-
to), iniciou nesta quarta-feira, 30/
08, as obras de reconstrução da
ponte de madeira localizada na es-
trada José Kerches de Menezes
(PIR 154/SP 147), no bairro Ma-
rins, conhecida popularmente
como “ponte do Seminário”.

A ponte estava interditada
desde sexta-feira, 25/08, após
a equipe constatar que a estru-
tura encontrava-se frágil, devi-
do ao tempo de construção, de
aproximadamente 40 anos.
Para que a população não fosse
prejudicada com a interdição, a
equipe construiu um desvio de
terra ao lado da ponte. Após o
processo de demolição total, a
reconstrução teve início nesta
quarta, com a colocação dos es-
teios de sustentação, com novas
madeiras de eucalipto tratado.

A previsão para conclusão é
de 10 dias trabalhados, conside-
rando os dias úteis, sendo em tor-

no de duas a três semanas. A se-
cretaria possui uma equipe espe-
cializada na construção de pon-
tes de madeira que faz, diaria-
mente, a manutenção, conserva-
ção e monitoramento recorrente
de cerca de 150 pontes rurais.

ESTRADAS - Na última
semana, de 21 a 25/08, a Sema
realizou manutenções de seis es-
tradas em quatro bairros rurais.
No bairro Monjolinho foi feita
aplicação do material lajão bri-
tado e limpeza de vegetação na
margem da estrada PIR 009S.

A Sema concluiu a aplicação
de agregado reciclado da cons-
trução civil na PIR 041W, no
bairro Pinga, e continua a ma-
nutenção com pedregulho e lajão
britado iniciada há algumas se-
manas na estrada Aniceto Cogo
(PIR 017W), no bairro Floresta.

No bairro Serrote, a Sema
mantém em andamento a lim-
peza de vegetação e aplicação de
lajão britado na PIR 260, e con-
cluiu a aplicação de agregado

reciclado na 013A/260 e manu-
tenção com motoniveladora na
PIR 248, no mesmo bairro.

As obras de manutenção
emergencial na estrada PIR 290,
no bairro Canal Torto, iniciada na
segunda-feira, 28/08, continuam
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Sema inicia reconstrução de ponte no bairro Marins

com a aplicação de lajão britado e
força-tarefa de uma motonivela-
dora, um rolo compactador e nove
caminhões basculantes para
transporte de material, sendo
três emprestados pela empresa
Raízen, para reforço nas obras.

Thais Passos/Sema

Reconstrução da ponte tem previsão de conclusão de 2 a 3 semanas
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Companhia celebra 15 anos com
espetáculo no Teatro do Engenho
Evento integra a programação de 256 anos da cidade e os ingressos gratuitos
devem ser retirados na bilheteria, uma hora antes do início da apresentação
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Exposição marca encerramento
do mês de aniversário da cidade

A Cedan (Companhia Estável
de Dança de Piracicaba), mantida
pela Prefeitura, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural), celebra 15 anos hoje, 31, às
20h, com espetáculo especial e re-
pleto de homenagens no Teatro
Municipal Erotides de Campos, o
Teatro do Engenho. O evento Ce-
dan 15 Anos integra a programa-
ção de 256 anos da cidade e os
ingressos gratuitos devem ser re-
tirados na bilheteria, uma hora
antes do início da apresentação.

Camilla Pupa, maître de bal-
let e diretora artística da Cedan,
ressalta que este é um momento
muito especial para a companhia
e também para a população, que
sempre prestigia as apresentações
do grupo. “Estar à frente da Ce-
dan por 15 anos é sentir um mix de
emoção e responsabilidade. É con-
viver com novos colegas de profis-
são que passaram pelo processo de
formação conosco e continuar con-
tribuindo para a formação da
próxima geração”, conta Camilla.

O programa do Cedan 15
Anos terá apresentações de alu-
nos da companhia e de ex-baila-
rinos, hoje com carreira de su-
cesso nacional e também no exte-
rior. A noite comemorativa no Te-
atro do Engenho ainda será mar-
cada por homenagens a pessoas
que contribuíram para o fortaleci-
mento do grupo ao longo dos anos.

Cedan 15 anos terá a presença do elenco e ex-bailarinos do grupo

Divulgação

O espetáculo começa com
Unforgettable Blues, com coreo-
grafia de Nielson Soares, com
todo o elenco da Cedan em pal-
co. “É um balé que tem como a
sua maior inspiração as compo-
sições musicais criadas nos anos
1930, 1940 e 1950, onde surgi-
ram icônicos compositores e in-
térpretes de blues e do famoso
jazz americano”, explica Camilla.

Na sequência será apresen-
tado Aferro, de Matheus Louren-
ço, com música de Jaques Brel e
na voz de Nina Simone. Camila
contextualiza: “Essa obra conta
a história do momento que Brel
conhece a atriz Zizou e se apaixo-
nam loucamente. Foram cinco
anos de um amor de veemente-
mente entrega, intrigas, encontros
e desencontros. Uma relação proi-
bida e pouco racional, onde Brel
compôs essa música para Zizou”.

A terceira coreografia da noi-
te é Por Um Instante, de André
Malosá, sobre uma colagem mu-
sical. É uma coreografia neoclás-
sica, inspirada pela estética e si-
metria do tradicional balé clássi-
co. “Transmite a leveza e amplitu-
de dos movimentos, exaltando a
cidade dos apaixonados e unindo
os bailarinos por uma paixão em
comum: a dança”, fala Camilla.

O espetáculo também traz
um Pas Deux Do 2 do Lago dos
Cisnes, com coreografia original

de Ivanov e remontagem de Ca-
milla Pupa. Encenada em qua-
tro atos, a peça conta a história
da princesa Odette, uma jovem
aprisionada no corpo de um cis-
ne pelo feiticeiro Von Rothbart.

A coreografia com colagem
musical do Cedan 15 anos é For-
rozeando, de Fernando Silva,
também com todo o elenco em
cena. “É uma coreografia neoclás-
sica, inspirada pela estética e si-
metria do tradicional balé clássi-
co. Transmite a leveza e amplitu-

de dos movimentos, exaltando a
cidade dos apaixonados e unindo
os bailarinos por uma paixão em
comum: a dança”, exalta Camilla.

SERVIÇO
Cedan 15 Anos. Hoje, 31, às
20h, no Teatro Municipal Ero-
tides de Campos, no Parque
do Engenho Central. Na ave-
nida Dr. Maurice Allain, 454.
Entrada gratuita. Retirada de
ingresso uma hora antes do
espetáculo, na bilheteria do te-
atro. Informações: 3413-5212.

A diminuição das perdas de
água na distribuição e a melhoria
da gestão do sistema de abasteci-
mento são alguns dos resultados
que serão obtidos com o Giswater,
um projeto inovador implantado
pela Agência das Bacias PCJ que
entra na etapa de conclusão em
Capivari (SP). A ferramenta vem
sendo implantada desde setembro
do ano passado. Durante o Semi-
nário Final do projeto, realizado
terça-feira, 29, na sede da Secreta-
ria da Educação em Capivari, fo-
ram apresentadas as atividades de-
senvolvidas, as metodologias ado-
tadas, os desafios e dificuldades
encontradas e resultados obtidos.
O seminário fez parte da quarta
etapa. A quinta e última etapa será
a operação assistida e o atendi-
mento técnico ao sistema implan-
tado, que vão durar seis meses.

O projeto segue deliberação
dos Comitês PCJ (Bacias dos Rios
Piracicaba, Capivari e Jundiaí),
por iniciativa das Câmaras Técni-
cas de Saneamento (CT-SA) e de
Integração e Difusão de Pesqui-
sas e Tecnologias (CT-ID). O in-
vestimento é de cerca de R$ 600
mil, com recursos provenientes da
Cobrança PCJ Federal (cobrança
pelo uso da água em rios de domí-
nio da União). O trabalho abran-
geu todo o sistema de abasteci-
mento e distribuição de água do
município de Capivari, composto
por 218 quilômetros de redes e
19.196 ligações ativas de água.

“É muito importante esse sof-
tware que está sendo implantado.
Agradeço a toda a equipe da Agên-
cia das Bacias PCJ pela escolha de
Capivari. Nosso município já vem
na direção de implantação de equi-
pamentos de combate a perdas de
água e tenho certeza de que esse
projeto que Capivari foi contempla-
do vai nos ajudar muito. Fico mui-
to agradecido através do prefeito
Vitão (Vitor Ricomini), que hoje
não pôde estar aqui. Tenho certeza
de que Capivari, entre as 76 cida-
des das Bacias PCJ, será modelo
com esse novo sistema”, vice-pre-
feito Bruno Barnabé da Silva.

A empresa contratada, por
meio de licitação realizada pela
Agência das Bacias PCJ, é a CPS
Engenharia e Soluções, de São Pau-
lo (SP). O objetivo foi o de implan-
tar a ferramenta Giswater no siste-
ma de abastecimento de água do
município para a estruturação do
cadastro técnico (inventário do sis-
tema) e gestão, visando a melhoria

do sistema e possibilitando a redu-
ção e controle das perdas de água.
O software Giswater é um sistema
de informação geográfica que aju-
da a gerenciar os dados das com-
panhias de saneamento para con-
trole de perdas hídricas no siste-
ma de abastecimento público.

A implantação do Giswater é
um projeto inovador com pouquís-
simos casos no Brasil, sendo am-
plamente utilizado e estudado na
Espanha. É um software livre e não
tem custo de licença como tantos
outros existentes no mercado. Esse
é o grande diferencial. As perdas
hídricas configuram-se como um
problema comum nas companhias
de saneamento e atualmente o Pla-
no das Bacias PCJ 2020-2035 pos-
sui metas estabelecidas para o
controle de perdas hídricas no
abastecimento. Implantado e fun-
cionando como ferramenta de ca-
dastro técnico, simulação hidráu-
lica e gestão operacional, o Giswa-
ter está atualmente somente nas
companhias estaduais COSANPA
(Companhia de Saneamento do
Pará) e SANEAGO (Companhia
Saneamento de Goiás S/A).

O diretor-presidente da Agên-
cia das Bacias PCJ, Sergio Razera,
informou que esse é um projeto pi-
loto no âmbito das Bacias PCJ. A
ideia é replicá-lo aos outros muni-
cípios da região. “Hoje aqui em Ca-
pivari, a gente trouxe pessoas de
outros municípios, de outros ser-
viços de água que estão acompa-
nhando o projeto. Ainda não é a
totalidade dos municípios, mas
quatro municípios estavam presen-
tes aqui. A ideia era sentir um pou-
co quais foram as dificuldades, qual
foi o grau de envolvimento do mu-
nicípio, do SAAE Capivari, e qual é
a perspectiva de futuro. Para saber
se esse trabalho pode ser replicado
com certa facilidade, obviamente
que não é fácil, a gente sabe disso,
dá muito trabalho, mas ser repli-
cado em outros municípios para que
a gente tenha então, a maioria dos
nossos municípios, já com uma
base tecnológica importante como
essa do Giswater. Servir de modelo
para outros municípios, mas sabe-
mos que cada município está num
grau diferente de estágio com os
projetos e informações. Então, é
sentir se é possível a gente fazer
essa aplicação em outros municí-
pios também de forma planejada
e organizada”, explicou Razera.

Segundo informações da Co-
ordenação de Projetos da Agência
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Projeto inovador de combate às perdas de água avança

das Bacias PCJ, o software serve
para auxiliar na gestão do controle
de perdas de água, colaborando
para o atingimento das metas es-
tabelecidas no Plano das Bacias PCJ
para curto, médio e longo prazos.
O Giswater possibilitou ao SAAE
Capivari ter uma visão sistêmica
de seu sistema de abastecimento,
agilizando a tomada de decisões
e buscando a maximização na
utilização dos recursos hídricos.

“É uma alegria tão grande
como superintendente ver a implan-
tação do Giswater hoje aqui em
Capivari. Nós podemos dizer que
antes aqui era feito na base do pa-
pel de pão. Através da memória de
um funcionário de anos de casa,
que podíamos averiguar como es-
tava uma situação de uma tubula-
ção, qual tubulação passava por
aquela rua, qual interligação. E hoje
nós vamos poder ver com os olhos
vivos, em tempo real, todo esse de-
senvolvimento, todo o planejamen-
to. Isso é ganho de tempo, é ganho
financeiro. E através da Agência
PCJ, hoje nós podemos tornar isso
realidade. Escolher Capivari como
pioneiro para nós é motivo de or-
gulho. E daqui seis meses para nós
vai ser motivo de orgulho para o
PCJ o trabalho que nós vamos aju-
dar a desenvolver”, ressaltou o su-
perintendente do SAEE (Serviço
Autônomo de Água e Esgoto) de
Capivari, Guilherme Rego.

O coordenador da CT-SA,
Mateus Arantes, destacou também
a importância do projeto. “É muito
importante o início desse trabalho
do Giswater. A gente vê como o pi-

loto feito em Capivari é importan-
te. A gente sente aqui as dificulda-
des para quando replicar, quan-
do a gente fizer isso em escala para
todos os municípios da bacia, a
gente ter menos erros, trabalhar
com mais assertividade. Então a
gente está aqui hoje aprendendo
o que o município de Capivari, o
que o SAAE sofreu e vem sofren-
do com essa implantação, o que
já tem de benefício e as soluções
que vão poder ser implementadas
para todos os municípios da ba-
cia. Isso vem só engrandecer o
trabalho que tem sido feito pelos
Comitês PCJ”, reforçou Arantes.

“O Giswater é uma ferramen-
ta de gestão e o grande diferencial
é que a gente consegue reunir in-
formações de todo o operador do
sistema de água numa única pla-
taforma. As informações do comer-
cial, de manutenção e operação, do
cadastro técnico... E com isso faci-
lita muito a integração dos opera-
dores da concessionária e ajuda a
enxergar os problemas operacio-
nais. isso realmente favorece bas-
tante. E o futuro realmente é partir
para o avanço de toda a melhoria
na redução de perdas. O Giswater
ajuda a registrar tudo de forma
integrada e, com isso, você melho-
ra a operação do sistema”, expli-
cou o diretor da CPS Engenharia,
Luiz Roberto Gravina Pladevall.

O seminário também contou
com a presença da diretora técni-
ca da Agência das Bacias PCJ, Pa-
trícia Barufaldi, e o coordenador
de Projetos Diogo Bernardo Pe-
drozo, entre outros convidados.

Ferramenta foi financiada pela Agência das
Bacias PCJ por indicação dos Comitês PCJ
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A Secretaria Municipal de
Educação realizou na tarde de on-
tem, 30, um ato cultural e exposi-
ção O Olhar das Infâncias para a
Cidade de Piracicaba, que chancela
o encerramento das atividades pela
comemoração ao aniversário de Pi-
racicaba, celebrado no dia 1º/8.

Durante todo o mês de agos-
to, as 124 escolas de Educação In-
fantil e Ensino Fundamental que
compõem a Rede Municipal de
Educação trabalharam intensa-
mente com atividades artístico-li-
terárias envolvendo diferentes as-
pectos da cidade. Através de es-
culturas, desenhos, pinturas, ma-
quetes, poemas, fotolegendas, ti-
rinhas e cartuns os alunos e equi-
pes colocaram toda a sua imagi-
nação e fizeram lindas peças que
retratam a história da cidade.

 “Esse evento, a exposição e
todas as atividades desenvolvidas
pelas escolas tem como objetivo
principal a valorização da riqueza
e diversidade cultural da cidade
proporcionando às crianças a opor-
tunidade de expressar suas percep-
ções sobre Piracicaba, por meio de
múltiplas linguagens”, trazia o tex-
to da proposta, idealizada pela Co-
ordenação de Educação Básica da
SME, através das coordenadoras
Ana Marra e Viviane Gimenes.

Para coroar a produção das
unidades e trazer ainda mais as
tradições e o orgulho por Piraci-
caba, a SME recebeu os professo-
res Douglas Ribeiro Simões e Ce-
cílio Elias Netto, referências quan-
do se fala sobre o amor e o senti-
mento de pertencimento à cidade.

“Piracicaba tem alguma coisa

Divulgação

Através de esculturas, desenhos, pinturas, maquetes, poemas,
fotolegendas, tirinhas e cartuns os alunos e equipes
fizeram lindas peças que retratam a história da cidade

que eu não sei explicar, é alguma
coisa que cativa que a gente se apai-
xona. E eu sou realmente apaixo-
nado por Piracicaba, em todos os
sentidos. A população, o carinho
do povo, é diferente. Esse amor por
Piracicaba é uma coisa tão natural
que se conversar com a pessoa mais
simples de Piracicaba, ele vai falar,
adoro essa cidade”, colocou o jor-
nalista, professor, escritor e bacha-
rel em direito Cecílio Elias Netto.

“Nós precisamos cultivar o
olhar de uma maneira diferente
de demonstrar esse amor através
da educação. É fundamental nos
dias de hoje. Vamos nos fixar com
aquilo que é verdadeiramente ne-
cessário e essencial”, pontuou o
professor, músico e contador de
história Douglas Ribeiro Simões.

Além dos professores, 35
alunos dos 5ºs anos matricula-
dos em período integral na Es-
cola Municipal Professor Tau-
fic Dumit fecharam o evento
com uma paródia da música
Asa Branca, composta por Luiz
Gonzaga e Humberto Teixeira,
sobre a tradicional Festa da Po-
lenta do bairro de Santa Olímpia.

“O mês de agosto foi um perí-
odo enriquecedor e de renovação
do sentimento de pertencimento à
nossa cidade de Piracicaba. A cul-
tura, os pontos turísticos, as len-
das, transformadas em arte atra-
vés das mãos dos nossos alunos
e representados pelas centenas de
obras que recebemos. Nada me-
lhor do que encerrar esse mês fes-
tivo do que emanando o amor que
sentimos por Piracicaba”, pon-
tuou o secretário Bruno Roza.

Realizada na última sexta-
feira (25), em Piracicaba, uma
blitz da Operação Direção Segura
Integrada (ODSI) registrou 27
recusas ao teste do bafômetro. A
ação do Detran-SP, que tem o
objetivo de reduzir e prevenir os
acidentes causados pelo consumo
de bebida alcoólica combinado
com direção, abordou 583 moto-
ristas na Avenida Doutor Paulo
de Moraes. A ação contou com o
apoio de equipes das polícias Mi-
litar, Civil e Técnico-Científica.

Vale lembrar que tanto diri-
gir sob efeito de álcool - quando o
teste do etilômetro aponta o índi-
ce de até 0,33 mg de álcool por
litro de ar expelido - quanto re-
cusar-se a soprar o bafômetro são
consideradas infrações gravíssi-
mas, segundo os artigos 165 e

IIIIINTEGRADANTEGRADANTEGRADANTEGRADANTEGRADA

Detran-SP autua 27 em blitz
da Operação Direção Segura

165-A do Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB). Em ambos os casos,
o valor da multa é de R$ 2.934,70 e
o condutor responde a processo de
suspensão da carteira de habilita-
ção. Se houver reincidência no pe-
ríodo de 12 meses, a pena é aplica-
da em dobro, ou seja, R$ 5.869,40,
além da cassação da CNH.

Nos casos de embriaguez
ao volante, que ocorrem quan-
do o motorista apresenta índice
a partir de 0,34 miligramas de
álcool por litro de ar expelido
no teste do etilômetro, há con-
figuração de crime de trânsito:
quando condenado, o motoris-
ta, além das multas e suspen-
são da CNH, cumpre de seis
meses a três anos de prisão, con-
forme prevê a Lei Seca, também
conhecida como “tolerância zero”.

A presidenta do Conselho Mu-
nicipal de Saúde, Tais Kerches,
e o vice-presidente Paulo Soa-
res, comandaram reunião do
órgão com apresentação da
estrutura e rotinas de saúde
bucal, apresentado por Fer-

nanda Maria Rovai, coordena-
dora da saúde bucal do Muni-
cípio. “Foi uma apresentação
fantástica, aprendemos abas-
tante todas as diretrizes, estru-
tura e rotina da rede municipal
de saúde”, destacou Soares.

CONSELHO DE SAÚDE

Divulgação
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Bebel lança abaixo-assinado on-line
em defesa da instalação na cidade
O endereço para acessar a página da deputada é professorabebel; documento será encaminhado ao Ministério da Educação

Como forma de fortalecer a luta
em defesa da instalação de uma
universidade federal em Piracica-
ba, mais precisamente no campus
Taquaral da Unimep, que foi de-
sativado no início deste ano, a de-
putada estadual Professora Bebel
(PT), que também é segunda pre-
sidenta da Apeoesp, lançou na
tarde de terça (29) abaixo-assina-
do online em suas redes sociais. O
endereço para acessar a página
da deputada é professorabebel.

O abaixo-assinado diz o se-
guinte: “Os (as) que aqui assi-
nam, somando-se às assinaturas
do Manifesto de Abril de 2023
entregue então ao Ministro da
Educação — considerando os
enormes benefícios que uma
educação superior gratuita e de
qualidade representa para a so-
ciedade em geral, não apenas
para Piracicaba e região, mas para
São Paulo e para o Brasil —  apoi-
am com entusiasmo e determina-
ção, perante o Governo Federal, a
instalação de uma Universidade
Pública Federal em Piracicaba,
ocupando as instalações do cam-
pus Taquaral, que foi recentemen-
te desativado pela Unimep”.

A deputada Professora Bebel
diz ser fundamental que haja uma
grande mobilização de toda Região
Metropolitana de Piracicaba e tam-
bém do Estado de São Paulo para
ajudar a reforçar junto ao governo
federal do presidente Lula a impor-
tância da instalação de uma uni-
versidade federal em Piracicaba.
“Nas primeiras horas deste abai-
xo-assinado, quando já computa-
mos mais de 800 assinaturas, mos-
tra que existe, sim, um apelo nesse
sentido e acreditamos que juntos
podemos garantir a extensão da
Universidade Federal de São Carlos

(UFSCar) em Piracicaba”, ressalta.
No último final de semana, a

deputada estadual Professora Bebl
(PT) teve também moção aprova-
da no Congresso Estadual da Cen-
tral Única dos Trabalhadores
(CUT), direcionada ao governo fe-
deral, propondo a extensão da
UFSCAR (Universidade Federal de
São Carlos) em Piracicaba. A parla-
mentar vem desenvolvendo diver-
sas ações voltadas a garantir a uni-
versidade federal em Piracicaba.

A Professora Bebel já levou
essa reivindicação ao presidente
Lula em audiência em Brasília, no
dia oito de março, que inclusive
protocolou o seu pedido primeiro
semestre deste ano, assim como
apresentou a reivindicação direta-
mente ao ministro da Educação,
Camilo Santana, em audiência que

teve no dia 13 de abril, sendo que a
partir disso determinou a criação
desta comissão interministerial.
Naquela audiência, o ministro da
Educação disse: “se tem campus,
tem que ter universidade”. A ideia
de instalar um campus da Ufscar
foi apontada, inclusive, pelo vice-
presidente da República, Geraldo
Alckmin, em encontro em São Pau-
lo, no último dia 17 de junho.

Bebel explica que trabalha pela
instalação de uma universidade
federal porque a desativação do
campus Taquaral pela Unimep dei-
xou um vazio para milhares de jo-
vens, tanto dos 24 municípios que
compõem a Região Metropolitana
de Piracicaba, como de outras re-
giões do Estado de São Paulo, as-
sim como do Brasil, que preten-
dem cursar uma universidade.

VICINAL

Bebel cobra o alargamento em
frente à escola do bairro Serrote

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadu-
al Professora Bebel (PT) está
cobrando do governo estadu-
al o alargamento da estrada
vicinal Piracicaba-Anhumas
(Rodovia Luiz Dias), em frente
à EE Paulo Luiz Valério, no bair-
ro Serrote. A reivindicação está
sendo feita em indicação pro-
tocolada na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo
e o pedido atende à solicita-
ção da comunidade escolar e
de moradores daquela região
da cidade, que convivem diari-
amente com problemas oca-
sionados pelo fato de a vicinal
ser ainda mais estreita em
frente ao prédio escolar, onde
estudam mais de 400 alunos.

Divulgação

Divulgação

Caminhão faz o contorno nas proximidades da escola, ocupando as duas faixas da vicinal

A deputada estadual Professora Bebel tem feito diversas ações
para garantir a instalação de uma universidade federal em Piracicaba

De acordo com a solicita-
ção da deputada Professora
Bebel, há necessidade de uma
intervenção do governo esta-
dual para garantir o alarga-
mento da  vicinal Rodovia Luiz
Dias Gonzaga, número 400,
altura do km 12.  A reclamação
é de que não há acostamento
adequado para comportar um
veículo e em frente à escola
não há espaço suficiente para
que os professores e funcio-
nários possam deixar seus ve-
ículos. “Com isso, toda vez que
passa um caminhão maior, o
trânsito para e expõem a risco
de acidentes”, diz Bebel.

A comunidade escolar ale-
ga que atualmente o ônibus que
serve ao bairro, por exemplo,

precisa parar sob parte da pis-
ta da vicinal, porque o acosta-
mento é estreito. “Até a placa
de sinalização da rodovia fica
no acostamento da vicinal.
Esse é um problema muito sé-
rio e precisa de uma interven-
ção do governo estadual”, diz.

Moradores e a comunida-
de escolar defendem que a so-
lução passa pela desapropri-
ação de parte de uma área,
que possibilite alargar a rodo-
via. “Fiz a indicação ao gover-
no estadual para que faça uma
visita in loco e, a partir de cons-
tatar o problema, busque uma
solução que não coloque em
risco as pessoas que circulam
por aquela vicinal”, explica a
deputada Professora Bebel.

Reunião na manhã desta
quarta-feira (30), ocorrida na sala
Walter Ferreira da Silva, segundo
andar do prédio anexo da Câma-
ra, sob a coordenação da verea-
dora Rai de Almeida (PT), que res-
ponde pela direção da Procurado-
ria Especial da Mulher da Câma-
ra Municipal de Piracicaba mar-
cou o pré-lançamento de campa-
nha de combate à violência contra
a mulher, onde cartazes e logos
elaborados por alunos do Senac
serão espalhados por pontos es-
pecíficos da cidade, visando a sen-
sibilização da população no com-
bate contra casos de abusos.

O pré-lançamento da campa-
nha marca no fim do Agosto Li-
lás, onde o tema foi debatido pela
sociedade, numa “pauta da socie-
dade, onde se pretende romper
com a violência existente”, ponde-
rou a vereadora Rai ao conside-
rar a relevância da reunião, que
se pautou nos preparativos finais
para o lançamento oficial da cam-
panha, onde foram avaliados três
logos e 13 cartazes, que devem aco-
lher as sugestões e indicativos para
a finalização dos materiais publi-

MMMMMULHERULHERULHERULHERULHER

População será sensibilizada em campanha contra violência

Cartazes e logos elaborados por alunos do Senac serão
colocados em pontos estratégicos da cidade, em programa
respaldado pela Procuradoria Especial da Mulher, da Câmara

Guilherme Leite

citários a serem veiculados na
campanha, ganhando as ruas,
entidades e estabelecimentos.

O professor Rodrigo de Ma-
galhães, da área de comunicação
do Senac discorreu na reunião
sobre o processo a que os alunos
foram submetidos na confecção
do material publicitário, onde ti-
veram ampla liberdade para suas
criações após tomarem ciência
dos objetivos da campanha.

Também estiveram presentes
na reunião: Rosana Piacentini e
André Luiz Rocha, representando
a Guarda Civil Municipal, Marcos
Aurélio Santiago (Sindicato dos
Trabalhadores Hoteleiros), Cabo
Ianca (Polícia Militar, 10º BPMI),
Daniele Gruppa Denadai e Flávia
Vieira Salgueiro (Sindicato dos
Metalúrgicos), Renata Martins da
Silva (Sest-Senat), Elisângela Pauli
(Conselho Municipal da Mulher),
Sueli Regina Chiaranda (Secreta-
ria de Governo), Fabiana Menegon,
do Cram (Centro de Referência de
Atendimento à Mulher), que tam-
bém representou a Smads (Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social) e, as

também integrantes da Smads:
Savana Marilú Fernandes, Ingrid
Pamela de Jesus, Yasmin Pauli-
no de Souza e Larissa Cristina.

Para as próximas etapas da
campanha, a vereadora Rai de-
fendeu a importância da cam-
panha ganhar volume na cida-
de, com a adesão de empresári-

os, entidades e outros segmen-
tos sociais que possam respal-
dar na confecção dos materiais.

A vereadora Sílvia Moreles
(PV), do Mandato Coletivo A ci-
dade é Sua, que também é inte-
grante da Procuradoria Especi-
al da Mulher na Câmara justi-
ficou ausência na reunião.
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Ternamente Eclético apresenta concerto aos 256 anos da cidade

A Capvida (Casa de Apoio à
Vida), mantida pelo Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV, Adis,
Sífilis e Hepatites Virais), e o
residencial para idosos Casa
da Vovó Nice receberam a do-
ação de 100 lanches do Mc
Donald’s durante o ‘Mc Lan-
che Feliz’. Além de atender
pessoas em situação de vul-

nerabilidade, a renda também
é revertida para atendimento
de pacientes com câncer. “Ain-
da existem pessoas do bem”,
comemorou Paulo Soares,
presidente do Caphiv e dire-
tora da Casa da Vovó Nice.
“Tem algumas pessoas que
nunca comeram e puderam
matar a vontade”, disse.

MC LANCHE FELIZ

Divulgação

O Conselho Municipal de
Saúde deu ‘as boas-vindas’
ao secretár io  de Saúde,
Douglas Koga, durante a úl-
tima reunião do órgão, rea-
lizada na Câmara Municipal
de Piracicaba. Na ocasião,
o titular da pasta apresen-
tou um breve histórico de
sua carreira, detalhou como

irá atuar  na Prefe i tura e
como buscar melhorias e
mais recursos para todos os
serviços oferecidos na cida-
de. “Foi uma reunião muito
proveitosa, onde pudemos
ter um contato direto com o
secretário”, disse Paulo So-
ares, vice-presidente do Con-
selho Municipal de Saúde.

BOAS-VINDAS

Divulgação

O hall do Teatro Municipal
Dr. Losso Netto, um espaço man-
tido pela Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural),
recebe hoje, 31, às 19h, o concerto
do grupo Ternamente Eclético em
homenagem aos 256 anos da ci-
dade. A entrada é gratuita e o
evento faz parte das celebrações
do aniversário de Piracicaba.

Neste concerto especial, o
grupo composto por Cecília Bella-
to, no piano; Luis Fernando Du-
tra, no violino, e Álvaro Damazo
no contrabaixo e arranjos, terá a
participação da cantora Wana
Narval. O conjunto é conhecido
por transitar entre estilos dife-
renciados. A proposta é trabalhar

temas específicos e destacar com-
positores de universos distintos,
que emitem informações semelhan-
tes em seu repertório musical.

Serão apresentadas canções
como Minuetto & Badinerie, de J.
B. Bach, Trépack, de Pyotri I. Tchai-
kovski, El Calambre, de Astor Pia-
zzolla, Um Tango para Dança, de
Álvaro Damazo, Corta Jaca, de Chi-
quinha Gonzaga, Tico-tico no Fubá,
de Zequinha de Abreu, entre outras.

SERVIÇO
Ternamente Eclético. Hoje,
31, às 19h, no hall do Tea-
t ro  Mun ic ipa l  Dr.  Losso
Netto. Avenida Independên-
cia, 277. Entrada gratuita.
Informações: 3434-2168.

Ternamente Eclético é conhecido por transitar entre estilos

Divulgação



A8
A Tribuna Piracicabana

Quinta-feira, 31 de agosto de 2023

OOOOORÇAMENTRÇAMENTRÇAMENTRÇAMENTRÇAMENTOOOOO     DODODODODO E E E E ESTSTSTSTSTADOADOADOADOADO

Alex Madureira presidirá audiência
pública, no sábado, em Piracicaba
Sessão sobre Orçamento 2024 será na Câmara, sábado, a partir das
10 horas; é a segunda vez que o deputado Alex faz isso em Piracicaba

Aldo Guimarães

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) está
realizando audiências públicas so-
bre o Orçamento Estadual de
2024 e, no próximo sábado (2),
será a vez de Piracicaba receber
essa atividade do legislativo pau-
lista, por meio da Comissão de
Finanças, Orçamento e Planeja-
mento (CFOP). Escolhida por
Alex Madureira, que irá presidir
a sessão, a cidade escolheu a Câ-
mara Municipal para abrigar o
encontro, que terá início às 10h.

“Será com grande alegria e
satisfação que presidirei, pela se-
gunda vez, uma audiência pública
em minha cidade, a primeira vez
foi em 2019”, lembrou Alex Madu-
reira que foi o relator da Lei de Di-
retrizes Orçamentárias (LDO) para
2024. “A sessão é o momento em
que o parlamento paulista mais se
próxima da população, levando
assuntos e discussões para o co-
nhecimento da população”, com-
pletou o deputado estadual.

Neste ano serão 26 datas
para essas atividades, que tive-
ram início em 3 de agosto e se-
guirão até 29 de setembro, per-
correndo as regiões do Estado
para ouvir demandas e cons-
truir o orçamento de forma par-
ticipativa. Piracicaba será a úni-

ca cidade de sua Região Metro-
politana a receber a sessão.

OBJETIVOS — “O intuito
é garantir que a comunidade pos-
sa apresentar suas críticas aos
parlamentares da comissão e,
principalmente, suas sugestões
para o Orçamento Estadual do
próximo ano. Desta forma, pode-
remos construir um documento
melhor e mais condizente à reali-
dade da população aqui do Esta-
do”, informou Alex Madureira que
também é o corregedor da Alesp.

Além da participação presen-
cial, gestores públicos municipais
e representantes da sociedade ci-
vil organizada, bem como os de-
mais cidadãos em geral, poderão
fazer sugestões por meio de vi-
deochamada e todas as audiên-
cias públicas são transmitidas
em tempo real no canal oficial da
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo no Youtube.

COMO PARTICIPAR — Os
interessados podem participar de
três formas: presencialmente, no
local do evento; por meio de vide-
oconferência (http://bit.ly/orca-
mento2024 - ao entrar no link, é
preciso digitar a senha 2024 para
liberar o acesso); ou, ainda, acom-
panhando a transmissão em tempo
real no canal da Alesp no YouTube.

ORÇAMENTO — Todo
esse trabalho irá resultar na
proposta da Lei Orçamentária
Anual (LOA). Esse documento
prevê a arrecadação estadual e
fixa as despesas do ano seguin-
te. Dessa forma, é o instrumen-
to pelo qual são previstos e pla-
nejados os investimentos em

diversas áreas, como Saúde,
Educação e Segurança Pública.

De acordo com a previsão ini-
cial apresentada na Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO), aprova-
da pelos deputados e deputadas no
primeiro semestre, 2024 deve con-
tar com uma arrecadação de apro-
ximadamente R$ 307 bilhões.

Alex Madureira escolheu a Câmara Municipal para abrigar o encontro

UFSCUFSCUFSCUFSCUFSCARARARARAR

Educação, Democracia
e Direitos são tema de
curso online e gratuito

O Núcleo de Formação de Pro-
fessores, em parceria com o canal
do YouTube “A ciência da CF88”,
ambos da Universidade Federal de
São Carlos (UFSCar), promove de
setembro a novembro o curso onli-
ne “Educação, Democracia e Direi-
tos Humanos”. As aulas serão on-
line, síncronas (ao vivo), às terças-
feiras, das 18h30 às 20h30, atra-
vés do canal www.youtube.com/c/
ACiênciadaCF88. As inscrições,
gratuitas, estão abertas no formulá-
rio https://encurtador.com.br/aejrx.

O curso tem carga horária
de 30 horas e aborda tópicos so-
bre: educação em Direitos Hu-
manos; acessibilidade e forma-
ção de professores e de gesto-
res; educação constitucional;
educação para a democracia;
educação ambiental; educação
especial; educação e tecnologia.

“Educação, Democracia e
Direitos Humanos formam um
conjunto único, como se não pu-
dessem ser desligados, porque
são a articulação entre recursos,
meios, valores essenciais de qual-
quer sociedade moderna e orga-
nizada socialmente para promo-
ver a inteligência social. Esses
também são os objetivos, as me-
tas e os meios (direitos funda-
mentais) e recursos (garantias)
previstos na Constituição Fede-
ral de 1988”, explica Vinício Car-
rilho Martinez, professor do De-
partamento de Educação (DEd) da
UFSCar e coordenador do canal

do YouTube “A ciência da CF88”.
A formação é aberta a todo o

público interessado. “No curso não
temos restrições para as inscrições;
digamos que do Ensino Médio até
o pós-doutorado. Realmente, con-
tamos muito com a diversidade e
heterogeneidade nos cursos. Nos-
so objetivo é, acima de tudo, difun-
dir o conhecimento, popularizar a
ciência, ultrapassar o formalismo
e os limites burocráticos da univer-
sidade”, explica o coordenador. 

As aulas também serão gra-
vadas e ficarão disponíveis com
acesso livre e gratuito no canal do
Youtube (https://www.youtube.
com/c/ACienciadaCF88). “Aliás,
há muitos outros cursos disponí-
veis, na íntegra, gratuitamente.
Somente pedimos que acessem o
canal, façam suas inscrições e aju-
dem na divulgação do conteúdo -
que é bastante diverso e plural”, sa-
lienta o professor da UFSCar.

CERTIFICADO E INSCRI-
ÇÕES — Haverá certificado de par-
ticipação para o curso “Educação,
Democracia e Direitos Humanos”
para quem cumprir, pelo menos,
70% de frequência das aulas sín-
cronas (ao vivo). As inscrições de-
vem ser feitas até o final de agosto.
Em seguida, todos as pessoas ins-
critas serão convidadas (por e-
mail) a participarem do grupo am-
pliado, numa sala do Google Class-
room. Dúvidas podem ser esclare-
cidas com o professor Vinício Mar-
tinez pelo e-mail vinicio@ufscar.br.
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Município busca o selo de boas
práticas com apoio da Santa Casa
Avaliação envolveu visitas técnicas a unidades de saúde de
Piracicaba e à maternidade da Santa Casa de Misericórdia

Divulgação

Os técnicos do Ministério da Saúde foram recepcionados pela direção
da Santa Casa e coordenadores de serviços municipais de saúde

Parceira do Município, a San-
ta Casa de Piracicaba abriu suas
portas na manhã desta quarta-fei-
ra, 30, para recepcionar os inte-
grantes do Ministério da Saúde
(MS) durante visita técnica para
avaliar o fluxo da assistência que a
cidade direciona à gestante desde
o pré-natal até o nascimento da
criança. Eles foram recebidos pelo
provedor Alexandre Valvano Neto,
pela administradora Vanda Pete-
an, pela enfermeira coordenadora
da Maternidade Bianca Valêncio,
pela assistente social Adaltiva
Gama, pela psicóloga Paula
Maia, pela gestora do cuidado
Denise Lautenschlaeger e pelo ges-
tor financeiro Wagner Marrano.

A diretora do Grupo de Vi-
gilância Epidemiológica do Mu-
nicípio (GVE 20), Karina Contie-
ro explica que se trata de proce-
dimentos importantíssimos para
que o Município de Piracicaba
conquiste o Selo Prata, de elimi-
nação da transmissão vertical do
HIV, que ocorre da mãe para fi-
lho durante a gestação, durante
o parto e pela amamentação.

Segundo ela, o MS recebeu
relatórios deste processo assisten-
cial para levantamento dos indi-
cadores que serão avaliados,  em
conjunto com o relatório da visi-
ta técnica, até o mês de dezem-
bro, quando o município saberá
se conseguiu ou não o selo com
base nas metas estabelecidas.

“Acompanhamos os represen-
tantes do MS à visita na Santa Casa
para validar esses dados e verifi-

car in loco se os protocolos institu-
ídos pelo Hospital, e pelas demais
unidades de saúde envolvidas na
assistência à mãe e filho, atendem
à diretriz nacional de forma a evi-
tar que essa criança nasça com HIV
ou com sífilis”, disse Karina.

Ela lembra que para compre-
ender o fluxo da assistência, a equi-
pe técnica visitou unidades de aten-
ção primária de Saúde, Programa
de Saúde da Família/PSF, CEDIC,
Saes e laboratórios municipais, fi-
nalizando com a maternidade da
Santa Casa, que é referência regio-
nal em gestação de alto risco.

Segundo a biomédica Fernan-
da Lopes Conte, da área de diag-
nóstico do departamento de HIV/

Aids, Tuberculose, Hepatites Virais
e Infecções Sexualmente Transmis-
síveis do Ministério da Saúde, a
proposta foi avaliar a linha de cui-
dado das gestantes vivendo com
HIV e dos recém-nascidos expos-
tos. “Vamos avaliar os quatro ei-
xos que compreendem a assistên-
cia: diagnóstico, vigilância epide-
miológica, programas e serviços e
direitos humanos”, disse lembran-
do que os próximos passos envol-
vem ações para conquistas posteri-
ores dos selos bronze e ouro.

Também participaram da vi-
sita técnica a diretora do Grupo
de Vigilância Epidemiológica/
(GVE 20), Ana Maria Feijó; o di-
retor clínico do CEDIC Orival

Macruz; a enfermeira do CEDIC
Poliana Garcia; a técnica de en-
fermagem da Vigilância Epidemi-
ológica Elisabete Vicentin Vitti; a
coordenadora do Programa de
Saúde da mulher Marcela Buo-
ro; e a enfermeira do Pacto pela
Redução da Mortalidade Mater-
no Infantil, Valéria Ferreira.

“É com satisfação e boas ex-
pectativas que nos colocamos à dis-
posição do Ministério e do Municí-
pio para que o selo seja, de fato,
uma realidade em nosso municí-
pio e sinônimo de mais qualidade
de vida e maior bem-estar às mães
e seus bebês”, disse o provedor co-
locando a Instituição à disposição
para o que se fizer necessário.

O vereador Ary Pedroso Jr.
(Solidariedade) quer saber da
Prefeitura por que informações
sobre a situação de pacientes
que aguardam vagas para in-
ternação hospitalar “estão proi-
bidas de serem repassadas aos
gabinetes parlamentares”.

Ary cita que pessoas costu-
mam procurar os gabinetes dos
vereadores para saber informa-
ções sobre familiares que se en-
contram nas UPAs (unidades
de pronto-atendimento) à espe-
ra de vagas para internação
hospitalar, mas que essas infor-
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Requerimento aborda espera por
vagas para internação hospitalar

mações não estão mais sendo for-
necidas pela Central de Vagas.

“Ultimamente, por ordem
superior, não estamos obtendo
informações sobre a classificação
de risco dos pacientes (protocolo
de Manchester) para dar ciência
aos familiares”, critica o verea-
dor, que também é médico.

No requerimento 730/2023,
aprovado nesta segunda-feira (28),
na 46ª Reunião Ordinária, Ary per-
gunta “por qual motivo e baseado
em qual norma essas informações
estão proibidas de serem repassa-
das aos gabinetes parlamentares”.

Combate ao fumo
Na terça-feira lembrou-se do Dia Nacio-

nal de Combate ao fumo. Grande moda, o
cigarro eletrônico é um vilão na atualidade.
Cigarros eletrônicos são dispositivos que fo-
ram desenvolvidos com a finalidade de subs-
tituir o cigarro convencional. A ideia surgiu
na década de 1960, nos EUA, por Herbert A.
Gillbert, sendo aperfeiçoada posteriormente
em 2003, pelo chinês Hon Lik. No entanto,
este objetivo não foi alcançado e os cigarros
eletrônicos estão sendo usados por pesso-
as que nunca fumaram cigarros convencio-
nais antes, particularmente os jovens.

Existem vários formatos de cigarros eletrô-
nicos, podendo ser parecidos com cigarros,
canetas, pen drives, e os chamados tanques,
entre outros. Visando simular a sensação de
fumar um cigarro comum, eles contêm apenas
a nicotina, responsável pela dependência quí-
mica. A nicotina é diluída em propilenoglicol e

esta mistura fica armazenada em um reserva-
tório presente no dispositivo. Este reservatório
é ligado a um vaporizador, o qual transforma o
líquido em fumaça, que é tragada pelo usuário.
Vale ressaltar que a concentração de nicotina
presente nos reservatórios geralmente é bem
maior do que nos cigarros convencionais.

Riscos do cigarro eletrônico e similares
• Eles contêm nicotina, droga que leva à

dependência.
• Contêm ainda mais de 80 substâncias

químicas, incluindo cancerígenos compro-
vados.

• O uso da nicotina aumenta o risco de
trombose, AVC, hipertensão e infarto do mi-
ocárdio, entre outros.

• Estudos também mostram que o cigar-
ro eletrônico aumenta em cerca de três ve-
zes as chances de o usuário fumar também
cigarros comuns.
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Classe artística cobra continuidade
em políticas públicas para cultura
Reunião pública tratou do fomento municipal à cultura; artistas cobraram retorno
da institucionalidade do conselho municipal e popularização do acesso aos recursos
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Deputados do PT contrários
ao aumento da taxa judicial
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Engenho Central recebe
a XII Feira de trocas

No próximo sábado, 2, das
8h30 às 17h, acontece no Enge-
nho Central, em Piracicaba, a XII
Feira de trocas de sementes e mu-
das crioulas, orgânicas e biodinâ-
micas do estado de São Paulo. O
evento é aberto ao público, com
entrada gratuita, e contará com a
participação de agricultores, povos
tradicionais, indígenas, estudan-
tes e profissionais de diversas re-
giões do estado de São Paulo.

A programação é variada e
reúne atrações culturais, palestras,
rodas de conversa e oficinas, além
da conhecida feira de trocas com
sementes coloridas e mudas de es-
pécies. As sementes crioulas, cha-
madas também por semente da
paixão e semente da liberdade,
mantêm a variabilidade genética,
podem ser reproduzidas pelos
agricultores e se adaptam a di-
versos locais, de forma a garan-
tir a conservação das espécies
frente às mudanças climáticas.

ATIVIDADES — As ofici-
nas abordarão: Produção de
mudas de plantas medicinais;
Elaboração de iscas e ninhos para
abelhas solitárias; Princípios bá-
sicos da produção de sementes
biodinâmicas; Qualidade de se-
mentes crioulas; e Muvuca de Se-
mentes é com muvuca de gente.

As rodas de conversa abor-

darão os temas: Legislação mu-
nicipal ligada a produção de se-
mentes crioulas - Caso de Andra-
dina; História da segurança ali-
mentar e nutricional no Brasil;
Iniciativas agroecológicas na região
de Piracicaba; e Visita técnica a
produção de sementes crioulas.

Acontecem como ativida-
des concomitantes: Feira gas-
tronômica; Feira de livros;
Doação de mudas; Testagem
de material/sementes; Stands
de parceiros; Programação cul-
tural; Atividades para crianças.

A Feira é realizada pela Rede
de Agroecologia do Leste Paulista,
Associação Biodinâmica, Prefeitu-
ra Municipal de Piracicaba/Secre-
taria de Agricultura e Abastecimen-
to, NEPAS/UFSCar, Itesp/SAA e
Cati/SAA. São apoiadores: Institu-
to de Pesquisas Ambientais - IPA,
Secretaria da Ação Cultural, Secre-
taria de Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras, Secretaria de Obras e
Zeladoria, Secretaria Municipal de
Água e Esgoto, Escola Waldorf
Novalis, IPÊ/Projeto Semeando
Águas, Mutirão Agroflorestal,
Nace-Pteca/Esalq/USP, Instituto
Agronômico de Campinas - IAC Pre-
feitura Municipal de Cordeirópolis,
Projeto Corredor Caipira, Com-
sea, Unicamp, Vila Sabará, Cami-
nho da Semente, GADE e ASPTA.

Deputados da bancada do PT
na Assembleia Legislativa de São
Paulo reafirmaram na tarde de
quarta (30), no plenário da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, posição contrária ao projeto
de lei 752/2021, que aumenta o
valor da taxa judicial. A deputada
estadual Professora Bebel diz que

A continuidade das políticas
públicas culturais é um dos princi-
pais desafios para o segmento, con-
cluíram os artistas que participa-
ram da reunião pública promovi-
da nesta terça-feira (29), no Plená-
rio da Câmara Municipal de Pira-
cicaba. O encontro atende ao reque-
rimento 691/2023, de autoria da
vereadora Rai de Almeida (PT), para
debater o fomento municipal à cul-
tura. Participaram do debate os se-
cretários municipais da Ação Cul-
tural, Carlos Beltrame e de Educa-
ção, Bruno Roza, além de represen-
tantes do Conselho Popular de Cul-
tura, do Conselho Municipal de
Cultura e artistas de diversas áreas.

O artista e produtor José Re-
nato Fonseca de Almeida foi con-
vidado para falar sobre o fomen-
to municipal à cultura e destacou
a necessidade de criação de polí-
ticas públicas continuadas.
“Quando se investe somente no
show de fim de ano, nos eventos
do aniversário da cidade e outros,
quando se faz só isso, não se está
investindo em cultura, mas em
eventos”, explicou. Ele salientou
que essa continuidade envolve
o planejamento de um orçamen-
to regular para os programas.

Para isso, segundo o produ-
tor, é fundamental que se faça um
mapeamento cultural que envolva
as questões de territorialidade e
diversidade. “Se não soubermos
quem somos, quantos somos, onde
estamos e o que fazemos, não dá
para elaborar políticas públicas”,
colocou. José Renato ainda falou
sobre a necessidade de populari-
zação do fomento à cultura, já
que é preciso que os recursos che-
guem até a população mais sim-
ples que produz cultura, mas não
tem acesso aos recursos públicos.

Ele comentou sobre ferra-
mentas que podem ser utilizadas
para atingir esses objetivos,
como o Conselho, o Plano e o
Fundo Municipal de Cultura. “A
cadeia produtiva da cultura gera
lucro financeiro, social e produz
a ocupação de espaços públicos
no município”, argumentou.

COMCULT – A representan-
te do Conselho Popular de Cultu-
ra, Fernanda Ferreira, defendeu
uma revisão do Plano Municipal
de Cultura, aprovado em 2020 e a
realização da próxima Conferência
Municipal de Cultura. Artistas que
participaram da reunião também
cobraram o secretário a respeito da

Guilherme Leite

Encontro atende ao requerimento 691/2023, de autoria da vereadora
Rai de Almeida (PT), para debater o fomento municipal à cultura

destituição, pelo atual governo
municipal, do antigo Conselho de
Cultura que havia sido eleito. O
conselho foi reformulado com no-
vos integrantes, mas segundo eles,
sem a representatividade dos diver-
sos segmentos da classe artística.

O secretário da Ação Cultural,
Carlos Beltrame, disse que quer
captar as necessidades do segmen-
to e que está aberto a um trabalho
conjunto para a democratização do
acesso ao fomento. Para a verea-

dora Rai de Almeida, o debate tam-
bém deve ser continuado, o que ela
poderá promover através do tra-
balho como presidente da Comis-
são de Educação e Cultura da Câ-
mara. Ela ainda sugeriu ao Poder
Executivo que estude a possibilida-
de de criação de uma legislação que
garanta recursos de forma perene
para o segmento, como por exem-
plo a destinação de uma porcenta-
gem do ICMS (Imposto Sobre a Cir-
culação de Mercadorias e Serviços).

Divulgação

Deputados da bancada do PT no plenário da Alesp,
reafirmando posição contra o aumento da taxa judicial

“justiça cara não é justiça, uma vez
que aumentará também os custos
para contratação de advogados,
prejudicando, sobretudo, a popu-
lação mais pobre. Portanto, somos
contrários à aprovação deste pro-
jeto e vamos trabalhar para que seja
retirado da pauta de discussão ou
rejeitado”, diz a parlamentar.

CCCCCAGEDAGEDAGEDAGEDAGED

Piracicaba teve saldo positivo
de 379 vagas no mês de julho

Dados apresentados ontem,
30, pelo Caged (Cadastro Geral de
Empregados e Desempregados)
mostram que Piracicaba finalizou
o mês de julho com saldo positivo
de 379 vagas formais de trabalho.
No acumulado desde o início do
ano o município apresenta 3.680
vagas de saldo e, desde janeiro de
2021, o número sobe para 17.802
vagas com carteira assinada.
Quem mais contratou em julho
deste ano foi o segmento de Ser-
viços, com saldo de 138 contrata-
ções, seguido da Indústria com
97 vagas, Construção com 84 va-
gas e Comércio com 66 vagas.

Do saldo positivo de 379 vagas
criadas com carteira assinada em
julho, 294 foram de contratações de
homens e 85 de mulheres. A faixa
etária mais beneficiada com as con-
tratações de julho foi entre 18 e 24
anos, com 258 contratações, segui-

da dos que possuem idade até 17
anos, com 116 contratações e dos
que possuem idade entre 30 e 39
anos com 34 postos de trabalho.

Quando comparados por grau
de instrução, os trabalhadores
com ensino médio completo foram
os mais beneficiados, com 268
contratações, seguidos dos que
possuem ensino médio incomple-
to com 88 contratações, e dos que
possuem ensino fundamental
completo, com 59 contratações.

NACIONAL – De acordo
com dados do Governo Federal o
Brasil criou 142.702 empregos com
carteira assinada em julho deste
ano, sendo 1,883 milhão de con-
tratações e 1,74 milhão de demis-
sões no mês passado. O resultado
do Caged representa queda de
36,6% em relação a julho do ano
passado, quando foram criados
225 mil empregos formais no país.

Divulgação

O segmento de Serviços foi quem mais contratou em Piracicaba em julho

Piracicaba busca o Selo Pra-
ta de Boas Práticas rumo à Elimi-
nação da Transmissão Vertical
do HIV, concedido pelo Ministé-
rio da Saúde (MS) para municí-
pios com mais de 100 mil habi-
tantes. A transmissão vertical
ocorre da mãe para o feto ainda
na gestação, durante o parto ou
na amamentação do bebê. Nesta
semana, representantes do MS
estão na cidade para validação
das informações oferecidas pela
Secretaria Municipal de Saúde,
por meio do Programa Municipal
de IST/Aids e Hepatites Virais, no
credenciamento do município,
que serão enviadas a uma comis-
são. Se o município atender aos
critérios estabelecidos, receberá o
Selo Prata. Entre os indicadores
de Piracicaba apresentados, a co-
bertura de gestantes infectadas com
HIV que fizeram o uso da terapia
antirretroviral (TARV) foi de 100%,
em 2020, e de 94,1% em 2021.

Na terça-feira, 29, repre-
sentantes do MS foram recebi-
dos pela equipe do Programa
Municipal de IST/Aids e Hepa-
tites Virais e demais coordena-
ções da Secretaria Municipal de
Saúde e outros setores envolvi-
dos no Processo de Certificação.

O encontro aconteceu no au-
ditório do Museu da Água e con-
tou, também, com a presença do
secretário Municipal de Saúde,
Douglas Koga, e representantes
do Conselho Municipal de Saú-
de, GVE-XX (Grupo de Vigilân-
cia Epidemiológica), DRS-X (Di-
retoria Regional de Saúde) e do
Pacto pela Redução de Mortali-
dade Infantil em Piracicaba.

NÚMEROS – Um dos indi-
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Piracicaba pode receber Selo Prata por eliminação da transmissão vertical

Secretário de Saúde, Douglas Koga, agradeceu as equipes da prefeitura pelo trabalho realizado na cidade

Divulgação

cadores avaliados pelo Ministério
da Saúde é o de cobertura de ges-
tantes infectadas com HIV que fi-
zeram o uso da terapia antirretro-
viral (TARV). Segundo dados do
Sinan/Siclom/Ministério da Saúde,
em 2020, a adesão à TARV foi de
100% (todas as 18 pacientes fize-
ram o uso adequado do TARV) e,
em 2021, 94,1% (das 20 pacientes,
19 fizeram o uso adequado do an-
terretroviral). “Existem vários fa-
tores que fazem uma pessoa deixar
o tratamento e, infelizmente, tive-
mos uma gestante que acabou
abandonando a TARV e não con-
seguimos fazê-la retornar ao tra-
tamento naquele momento. Essas
condições foram analisadas e ações
viabilizadas para evitar novamen-
te este tipo de situação. Cabe desta-
car que, apesar de a mãe não ter
feito o uso recomendado do trata-
mento, ela foi acompanhada, sen-
do adotadas as medidas comple-
mentares para prevenção da infec-
ção do bebê, não tendo ocorrido a
transmissão vertical”, informou
Karina Corrêa, coordenadora do
Programa Municipal de IST/Aids

e do Centro de Vigilância em Saú-
de (Cevisa) de Piracicaba, vincula-
dos à Secretaria de Saúde.

Entre os demais critérios veri-
ficados para receber o Selo Prata
envolvem indicadores – relativos
aos anos de 2020 e 2021 – de im-
pacto, como incidência de sífilis
congênita, incidência de infecção
pelo HIV em crianças, taxa de
transmissão vertical de HIV e indi-
cadores de processo como proporção
de gestantes com, pelo menos, qua-
tro consultas de pré-natal, propor-
ção de gestantes com, pelo menos,
um teste de HIV e/ou sífilis durante
o pré-natal, proporção de gestantes
em uso de tratamento antirretrovi-
ral e proporção de gestantes com tra-
tamento adequado para sífilis.

Karina Corrêa explicou que a
certificação reflete a qualidade da
assistência no pré-natal, parto, pu-
erpério e seguimento da criança,
bem como reconhece o processo de
trabalho realizado no território por
todos os envolvidos na eliminação
da transmissão vertical de HIV e/
ou sífilis. “Durante esse processo
buscamos qualificar nosso atendi-

mento, acolhimento e cuidados
com este público. Foi possível ava-
liar nossos avanços, bem como re-
ver e corrigir nossas fragilidades
no trabalho em rede, visando ofe-
recer assistência de qualidade e,
consequentemente, alcançar bons
indicadores”, destacou.O secretá-
rio de Saúde, Douglas Koga, enal-
teceu o trabalho das equipes da
rede pública. “As equipes fazem um
trabalho já de longa data para a
construção destas políticas públi-
cas e essa certificação valida e re-
conhece todo o trabalho realizado
por vocês”, completou Koga.

Segundo o Ministério da
Saúde, a sífilis e o HIV são infec-
ções sexualmente transmissíveis
(IST) que podem ser transmitidas
verticalmente durante a gestação,
na ausência de tratamento opor-
tuno e adequado. A taxa estima-
da de transmissão vertical do HIV
(TV-HIV) pode chegar a 30%
quando não é utilizada a terapia
antirretroviral (TARV). No en-
tanto, se adotada a TARV e de-
mais medidas preventivas, essa
taxa se reduz para menos de 2%.

RRRRRESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIAL

Casa da Vovó Nice oferece
acompanhamento médico

O residencial para idosos
‘Casa da Vovó Nice’ se destaca em
seu ramo, dentre outras ativida-
des, por oferecer acompanhamento
médico domiciliar e periódico.
“Este serviço ajuda a identificar
qualquer sinal de anormalidade,
descobrindo doenças de forma
precoce e acelerando tratamentos
para que nossos residentes consi-
gam manter boa qualidade de
vida”, explica Paulo Soares, fun-
dador e diretor da entidade.

A médica responsável pelas
visitas aos residentes da Casa
da Vovó Nice é Priscila Novais.

Em suas visitas, são realizadas
consultas particulares em que
avalia a saúde física e mental
de cada paciente, prescrevendo
exames e indicando consultas
com profissionais médicos de
outras especialidades, quando
necessário. “O atendimento per-
sonalizado funciona como um
mapa para prevenir futuros
problemas de saúde. E nosso di-
ferencial também está no fato
de disponibilizarmos os acom-
panhamentos e prontuários mé-
dicos para a família, após cada
consulta realizada”, destaca. Objetivo com visitas é oferecer qualidade de vida aos residentes

Divulgação
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Região metropolitana
instala câmaras temáticas
Órgãos técnicos irão desenvolver estudos, pesquisas, propor resoluções
e recomendações para subsidiar os trabalhos em diversas áreas

O Governo de São Paulo se
reuniu, ontem (30), com repre-
sentantes de 24 municípios da
Região Metropolitana de Piraci-
caba para instalar câmaras temá-
ticas que irão desenvolver estu-
dos, pesquisas, propor resoluções
e recomendações para subsidiar
trabalhos de desenvolvimento
urbano, diminuindo as diferen-
ças socioeconômicas entre os
municípios e melhorando a qua-
lidade de vida da população.

O grupo deliberou também
sobre a aprovação do Regimento
Interno, definiu um calendário de
reuniões mensais e indicou os no-
mes para participarem das câma-
ras, que são as seguintes: planeja-
mento integrado; gestão territori-
al, uso e ocupação do solo; gestão
ambiental e saneamento; além de
transporte, mobilidade e logística.

Já as datas das próximas
reuniões ficaram acertadas da
seguinte maneira: 5 e 6 de se-
tembro em Piracicaba; 3 e 4 de
outubro em Ipeúna; 7 e 8 de
novembro em Limeira; e 5 e 6
de dezembro em Analândia.

“Para população sentir a trans-
formação das cidades, nossas câ-
maras temáticas têm o desafio de
traduzir esse trabalho em melhori-
as na qualidade de vida do cida-
dão. O desafio é gigantesco, mas
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Circuito Corridas Pague Menos

Divulgação

No último domingo (27), foi realizada etapa na Estância Turística de Itu

O Circuito Corridas Pague
Menos 2023 continua com a exe-
cução de suas etapas. No último
domingo (27), foi a vez da Estância
Turística de Itu sediar. Mais de
1400 entusiastas da prática espor-
tiva marcaram presença na prova,
que tem o patrocínio da Rede de
Supermercados Pague Menos, or-
ganização da Chelso Sports, apoio
da Prefeitura Municipal da Estân-
cia Turística de Itu e supervisão
técnica da FPA (Federação Paulis-
ta de Atletismo). Estiveram presen-
tes o prefeito, Guilherme Gazzola,
o secretário de esportes, Gilmar
Dias Pereira e secretária de saúde,
Janaina Guerino de Camargo.

A concentração, a largada e a
premiação aconteceram na aveni-
da Galileu Bicudo, em frente à loja
do Supermercados Pague Menos.
A etapa trouxe o melhor da corri-
da de rua com um percurso incrí-
vel, contemplando as distâncias de
10K e 5K, divididos em masculino e
feminino. Como tema da etapa foi
“Solidariedade”, houve ação para
arrecadação de alimento não pere-
cível, para o Fundo Social de Solida-
riedade de Itu. No total, foram re-
cebidos 371 quilos de alimentos.

O Circuito Corridas Pague
Menos 2023 traz inovações a cada
etapa em diferentes cidades. Os
kits de participação são destaque,
variando de uma corrida para
outra. Em Itu, os participantes
puderam escolher entre três op-
ções de kit: Incentive, que inclui
medalha; Plus, com camiseta e
medalha; e Premium, que contém
camiseta, medalha e viseira.

Todos os mais de 1400 ins-
critos concorreram a prêmios em
vales-compras nas lojas do Super-
mercados Pague Menos, que fo-
ram entregues para os primeiros
colocados gerais das categorias fe-
minina e masculina, tanto nos 5
km quanto nos 10 km.  A maior a
equipe presente, Girls Runners, re-
cebeu R$1000,00 pela participa-
ção. Abaixo, seguem os atletas ven-
cedores de cada categoria:

5 KM - FEMININO: 1º Co-
locado: Elisangela Santana - Tem-
po 00:19:15 - Prêmio: R$ 1.000,00;
2º Colocado: Luciane Padilha - Tem-
po: 00:19:53 - Prêmio: R$ 800,00;
3º Colocado: Andreia Rabelo da Sil-
va - Tempo: 00:20:04 - Prêmio: R$
600,00; 4º Colocado: Evelane Car-
la Vitor da Silva - Tempo: 00:20:23
- Prêmio: R$ 400,00; 5º Colocado:
Jamilly Fernandes  - Tempo:
00:23:10 - Prêmio: R$ 200,00

5 KM - MASCULINO: 1º
Colocado: Lucas Bissoli - Tempo:
00:15:13 - Prêmio: R$ 1.000,00;
2º Colocado – Jhenniffer Raissa
Bueno- Tempo: 00:15:38 - Prêmio:
R$ 800,00; 3º Colocado: Carlos

Antonio dos Santos - Tempo:
00:15:55 - Prêmio: R$ 600,00; 4º
Colocado: Izaquiel Fonseca Ferrei-
ra- Tempo: 00:16:04 - Prêmio: R$
400,00; 5º Colocado: Valdomiro
Justino do Nascimento - Tempo:
00:16:06 - Prêmio: R$ 200,00

10 KM - FEMININO: 1º
Colocado: Amanda Aparecida Oli-
veira - Tempo: 00:36:28 - Prêmio:
R$ 2.000,00; 2º Colocado: Leidia-
ne Aparecida Cipriano - Tempo:
00:37:50 - Prêmio: R$ 1.600,00;
3º Colocado: Lidiane Batista dos
Santos - Tempo: 00:38:46 - Prêmio:
R$ 1.200,00; 4º Colocado: Solange
Bento Bela - Tempo: 00:39:05 - Prê-
mio: R$ 800,00; 5º Colocado: Mar-
cia Elisa dos Santos - Tempo:
00:41:09 - Prêmio: R$ 400,00

10 km - Masculino: 1º Coloca-
do: Fernando Augusto Rodrigues
- Tempo: 00:31:05 - Prêmio: R$
2.000,00; 2º Colocado: Damião
Ancelmo de Souza - Tempo:
00:31:12 - Prêmio: R$ 1.600,00;
3º Colocado: Luan Bissoli - Tem-
po: 00:31:44 - Prêmio: R$
1.200,00; 4º Colocado: Eder Ui-
llian Oliveira - Tempo: 00:31:48-
Prêmio: R$ 800,00; 5º Coloca-
do: Andre Santana - Tempo:
00:32:20 - Prêmio: R$ 400,00

O objetivo fundamental do
Circuito é incentivar os pratican-
tes do esporte a adotarem um es-
tilo de vida saudável, correndo
nas ruas e perseguindo suas pró-
prias metas. Além disso, visa es-
timular a prática esportiva na co-
munidade local e impulsionar o
turismo, já que muitos partici-
pantes vêm de outras cidades.

SOBRE SUPERMERCA-
DOS PAGUE MENOS - Inau-
gurada em 1989, a Rede de Super-
mercados Pague Menos está entre
as 30 maiores empresas supermer-
cadistas do Brasil, conforme o
ranking da Associação Brasileira de
Supermercados (ABRAS). Atual-
mente, possui 33 lojas em funcio-
namento nas cidades de America-
na, Araras, Artur Nogueira, Boi-
tuva, Campinas, Hortolândia, In-
daiatuba, Itu, Limeira, Mogi Gua-
çu, Nova Odessa, Paulínia, Piraci-
caba, Santa Bárbara d’Oeste, Sal-
to, São João da Boa Vista, São Pe-
dro, Sumaré, Tietê e Valinhos. A
empresa possui um Complexo Ad-
ministrativo, Logístico e Entrepos-
to de Carnes em Santa Bárbara
d’Oeste, com 200 mil m². Com mais
de 6.800 colaboradores, segue em
constante expansão. A fórmula do
bom atendimento, somada aos
produtos de qualidade e aos pre-
ços imbatíveis, faz da varejista si-
nônimo de qualidade, economia,
comodidade, competência e vari-
edade.  Supermercados Pague
Menos “Faz Sua Vida Melhor”!

Grupo deliberou também sobre a aprovação do Regimento Interno, definiu um calendário
de reuniões mensais e indicou os nomes para participarem das câmaras

Divulgação

vamos conseguir alcançar nos-
sos objetivos!”, declarou José
Police Neto, subsecretário estadu-
al de Desenvolvimento Urbano.

O encontro faz parte da série
em que o governo paulista está pro-
movendo com todas as regiões
metropolitanas do estado. Além do
Piracicaba, existem as da Baixada
Santista, Campinas, São Paulo
(capital), Ribeirão Preto, Jundiaí,
São José do Rio Preto, Sorocaba e
Vale do Paraíba e Litoral Norte.

De acordo com Nancy Thame,
Secretária de Agricultura e Abaste-
cimento da prefeitura de Piracica-
ba, a reunião foi exitosa justamente
por abordar temáticas importantes
para os 24 municípios. “Essa força
conjunta, a presença dos técnicos,
um encontro participativo, indicam
que os próximos passos, com certe-
za, serão para efetivar políticas pú-
blicas para o desenvolvimento regi-
onal do Piracicaba”, comentou.

As cidades que fazem parte

dessa região metropolitana são as
seguintes: Águas de São Pedro,
Analândia, Araras, Capivari,
Charqueada, Conchal, Cordeiró-
polis, Corumbataí, Elias Fausto,
Ipeúna, Iracemápolis, Leme, Li-
meira, Mombuca, Piracicaba, Pi-
rassununga, Rafard, Rio Claro,
Rio das Pedras, Saltinho, Santa
Cruz da Conceição, Santa Gertru-
des, Santa Maria da Serra e São
Pedro. Para saber mais, acesse
@habitacaosp nas redes sociais.
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Professor é um dos vencedores do prêmio
"Materials Today Rising Star Award" de 2023

 Daniel Staemmler

Otoni (à direita) recebe prêmio em Singapura

O professor Caio Gomide Oto-
ni, do Departamento de Engenha-
ria de Materiais (DEMa) da Uni-
versidade Federal de São Carlos
(UFSCar), foi um dos vencedores
do prêmio "Materials Today Rising
Star Award", entregue a seis pes-
quisadores de três diferentes cam-
pos de pesquisa da área de Ciência
e Engenharia de Materiais ("Con-
versão e armazenamento de ener-
gia", "Ciência de dados e inteligên-
cia artificial" e "Biomateriais"). Oto-
ni foi o único vencedor do hemisfé-
rio sul, sendo os demais baseados
em universidades dos EUA e Ale-
manha. A premiação ocorreu du-
rante o evento Materials Today
Conference, realizado entre os dias
2 e 5 de agosto, em Singapura.

A escolha dos premiados é fei-
ta após uma chamada para indica-
ções, com periodicidade anual. O
principal requisito é que o pesqui-
sador esteja no início de uma car-
reira independente na área de Ci-
ência e Engenharia de Materiais.
Considera-se início de carreira, para
esse prêmio, quando o título de dou-
tor tenha sido obtido há menos de
10 anos; e por carreira independen-
te, entende-se que o pesquisador te-
nha nucleado um grupo com linhas
de pesquisa próprias e com capaci-
dade de captação de fomento. Os
critérios avaliados incluem o impac-
to gerado pelo candidato na comu-
nidade de Materiais e seu potenci-
al em continuar a fazê-lo nos
próximos anos, de modo a tor-
nar-se um futuro líder na área.

O prêmio reconhece as contri-
buições das pesquisas de Otoni, com
destaque notável àquelas na área
de "Biomateriais". "Especificamen-
te nesta área, temos trabalhos re-
centes envolvendo sistemas de en-
capsulamento e entrega modulada
de moléculas de interesse farma-
cológico; espumas e outros arca-
bouços porosos e/ou fibrosos para
regeneração tecidual; superfícies
biocidas e autolimpantes; plata-
formas sensoriais para detecção
de analitos de relevâncias biomé-
dica ou alimentícia; hidrogéis res-
ponsivos a estímulos externos; cu-
rativos membranosos não-teci-
dos; e materiais comestíveis como
veículos para probióticos e outros
compostos de interesse nutricio-
nal", complementou Otoni.

Sobre o prêmio, o docente afir-
ma que "foi recebido com orgulho
por tratar-se de uma distinção fei-
ta por uma das revistas científicas
de maior impacto na pesquisa em
Materiais: a Materials Today.
Para mim, o termo 'star' é uma
forma meramente carinhosa, ou
até hollywoodiana, de apelidar a
distinção. O que é de fato honroso
é o termo 'rising'. Nós, pesquisa-
dores em início de carreira, en-
frentamos uma série de obstácu-
los burocráticos, administrativos,
orçamentários etc. Debutamos
sem laboratório nem orientados
para conduzir a pesquisa, tampou-
co orçamento para financiá-la.
Assumimos uma carga didática
considerável e, junto à ela, uma

enorme pressão por números. Via
de regra, chegamos com muita
energia, mas com pouca força para
brigar pelos diferentes recursos
que impulsionam uma carreira
acadêmica. Neste cenário, quan-
do comparamos nossa produtivi-
dade com aquela que tínhamos
enquanto pós-docs, a impressão é
que estamos em franco declive.
Menos de três anos após ser con-
tratado pelo DEMa/UFSCar, ou-
vir o contrário de uma entidade
com a envergadura da Materials
Today, reconhecendo que, na ver-
dade, a derivada é positiva e você
está em aclive, representa uma in-
jeção de ânimo para transpor
cada um destes obstáculos. Des-
taco que, embora concedido de
forma individual, esta distinção
reflete um esforço coletivo e pere-

ne, com contribuições desde os
meus mentores e colaboradores
até os membros do grupo de pes-
quisa que lidero: o maTREErials."

Durante a Materials Today
Conference, em Singapura, o pes-
quisador da UFSCar recebeu uma
placa na cerimônia de premiação
e também proferiu uma palestra
como convidado. "Devo destacar
que esta missão teve grande apoio
da UFSCar, em especial da reitora
Ana Beatriz de Oliveira", finalizou.
Há, além da placa, uma premia-
ção em dinheiro e o convite para a
submissão de um artigo científico
para a revista flagship Materials
Today, uma das de maior impac-
to na área de Materiais em todo o
mundo. Os vencedores podem ser
conferidos neste link (https://
encurtador.com.br/kQRSW).
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Inscrições para roda de conversa terminam hoje
Os interessados na roda de

conversa “Mercado de Traba-
lho - Barreiras Atitudinais: In-
gresso e Adaptações”, promo-
vida pela Escola do Legislativo
da Câmara Municipal de Pira-
cicaba, podem se inscrever até
hoje (31). De forma presencial,
a atividade, direcionada às pes-
soas com deficiência e empre-
gadores, será realizada no dia
4 de setembro, das 14h às 16h.

O evento vai abordar as bar-
reiras atitudinais que interferem no
ingresso e na adaptação da pessoa
com deficiência no mercado de tra-

balho. Para se inscrever, basta aces-
sar o link da Escola do Legislativo
no site oficial da Câmara (www.
camarapiracicaba.sp.gov.br)

Os participantes poderão com-
partilhar experiências e aprimorar
os conhecimentos sob orientação
da palestrante, a psicóloga Gabrie-
lla Gimenez. O evento traz ainda a
mediadora Manuella Roeda. A ati-
vidade é uma parceria com o Con-
selho Municipal de Proteção, Di-
reitos e Desenvolvimento da Pes-
soa com Deficiência (Comdef).

PALESTRANTE - Gabri-
ella Gimenez é psicóloga, com

especialização na área de negó-
cios e gestão. Atua há mais de 30
anos em gestão de pessoas, volta-
da a projetos de Design e De-
senvolvimento Organizacional.

MEDIADORA -  Manuella
Roeda tem deficiência visual mo-
nocular, é formada em marke-
ting com MBA em gestão de ne-
gócios e atualmente trabalha em
uma vaga reservada para PCD.

A palestra faz parte da
campanha da solidariedade e
estimula que os participantes
contribuam com 1 litro de leite
longa vida no dia do evento.
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A reunião solene que cele-
brou o “Dia dos Agentes de Es-
colta e Vigilância Penitenciária e
Agentes de Segurança Penitenci-
ária” homenageou dez servidores
da Secretaria de Administração
Penitenciária (SAP), do Governo
do Estado de São Paulo, lotados
no Centro de Ressocialização Fe-
minino “Carlos Sidnes de Souza
Cantarelli”, no Centro de Deten-
ção Provisória “Dr. Nelson Fur-
lan” e na Penitenciária Masculi-
na “ASP Luís Ricardo Stoduto”,
todos na cidade de Piracicaba.

A solenidade foi proposta pe-
los vereadores Laércio Trevisan
Jr. (PL) e Gilmar Rotta (PP), com
base nos decretos legislativos 42/
2014 e 38/2018. O vereador Tre-
visan Jr. presidiu os trabalhos da
noite. Ele destacou a importância
do reconhecimento, da valoriza-
ção e do serviço exemplar dos pro-
fissionais da segurança pública.
“Quando lá os dois presídio e centro
de detenção provisória está em paz,
a cidade está em paz”, afirmou

O presidente dos trabalhos
declarou que vai  trabalhar
para a mudança da nomencla-
tura dos cargos dos agentes
para “policial penal”. Segundo
ele, a reivindicação é necessá-
ria e de extrema importância
para valorização da categoria.

O vereador Gilmar Rotta ex-
pressou sua saudação e apreço por
aqueles que dedicam suas vidas à
proteção e ressocialização. Ele des-
tacou a trajetória, os anos de servi-
ço e a relevância da atuação dos
homenageados nas penitenciári-
as masculinas e femininas, e no
Centro de Detenção Provisória.

“Muitas vezes vocês colocam
a vida de vocês em risco para ga-
rantir a vida de nós que estamos
aqui do outro lado. Vocês, agentes
de segurança pública, colocam a
vida em risco para garantir a nos-
sa segurança. Gratidão por tudo
que vocês têm feito”, declarou.

Foram homenageados os
servidores da Secretaria de
Administração Penitenciária
(SAP), lotados em diferentes
unidades de Piracicaba:
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Solene homenageia servidores
da segurança penitenciária
Agentes Penitenciários lotados em Piracicaba foram
reconhecidos pela dedicação à segurança e ressocialização

Foram homenageados os servidores da Secretaria de Administração
Penitenciária (SAP), lotados em diferentes unidades de Piracicaba

Rubens Cardia Neto

Penitenciária Masculina
“ASP Luís Ricardo Stoduto”: De-
jaldo Lopes Dorth, agente de es-
colta e vigilância penitenciária, e
os agentes de segurança peniten-
ciária Gustavo Rodrigues da Sil-
va, Marceli Aparecida Moressi e
Miller Robson Moreira Gomes.

Centro de Detenção Provi-
sória “Dr. Nelson Furlan”: Cló-
vis Antonio Arias Caldeira,
Kaio de Souza Pereira e Rafae-
la Parolina, agentes de segu-
rança penitenciária, e o agente
de escolta e vigilância peniten-
ciária Rubens Silva Oliveira

Centro de Ressocialização
Feminina “Carlos Sidnes de
Souza Cantarelli”: Elen Lacer-
da de Oliveira e Jacqueline
Gumier Malagoli, agentes de
segurança penitenciária.

Gustavo Rodrigues da Silva,
representando os homenageados,
agradeceu aos membros do Le-
gislativo pelo empenho na reali-
zação da cerimônia. Ele abordou
a troca de nomenclatura dos hoje
chamados agente de segurança
penitenciária (ASPE) e agente de
escolta e vigilância penitenciária
(EVP) e falou sobre a expectativa
de melhorias para a classe.

“Nossa profissão carece de co-
nhecimento e reconhecimento da
sociedade. Somos o elo entre os que
cometem erros e com a privação de
liberdade, imposta na forma da lei,
buscam se ressocializar para retor-
nar à vida, e ainda mantermos a
custódia dos que optaram pela vida
no crime, garantindo os seus direi-
tos sem prejuízos de terem que cum-
prir com os deveres emanados pela
força do Estado, em ordem, segu-
rança e disciplina” declarou.

O homenageado ainda en-
fatizou que os agentes de segu-
rança são servidores indispen-
sáveis ??para a ordem pública e
ressaltou a importância das fa-
mílias como apoio fundamental
da missão que desempenham.

VOTO DE CONGRATU-
LAÇÕES – Durante a reunião
solene, Paulo César Cavalheiro
Faria foi congratulado pelos re-
levantes serviços prestados à Pe-
nitenciária de Piracicaba. Os ve-
readores Gilmar Rotta e Trevisan
Jr., autores do requerimento 673/
2023, que concede as congratu-
lações, entregaram o quadro alu-
sivo ao Voto de Congratulações,
após a leitura do requerimento.

COMPOSIÇÃO DA MESA

— A mesa de trabalhos foi com-
posta pelo vereador Laércio Tre-
visan Jr., responsável pela presi-
dência da reunião e autor da sole-
nidade e pelo vereador Gilmar
Rotta, também autor do evento.

Também compuseram a mesa
de honra o Major da Polícia Mili-
tar do Estado de São Paulo, Ri-
cardo Bessa, representando a Te-
nente Coronel Silvia Mantoani, o
diretor da Penitenciária Mascu-
lina “ASP Luís Ricardo Stoduto”,
Dr. Élcio José Bonsaglia, o dire-
tor do Centro de Detenção Provi-
sória “Dr. Nelson Furlan”, Dr.
Maurício Arantes Romero Gon-
çalves e a diretora do Centro de
Ressocialização Feminina “Car-
los Sidnes de Souza Cantarelli”,
Dra. Renata Dantas de Freitas.

As autoridades presentes enal-
teceram a dedicação e o papel fun-
damental dos agentes na manuten-
ção da ordem pública, ressaltando
sua resiliência diante dos desafios e
a importância de uma atitude posi-
tiva em suas tarefas. Além disso, as
autoridades manifestaram o com-
promisso de colaborar para enfren-
tar os desafios e trabalhar em con-
junto, envolvendo a ressocializa-
ção e a proteção da sociedade.
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Centro de Cana transforma jovens em superaprendizes
Aprender, contribuir com idei-

as, ser ouvido e exercitar o prota-
gonismo são um dos principais
motes de trabalho do Centro de
Tecnologia Canavieira (CTC) com
os aprendizes do Instituto Formar.

O CTC é líder global em ciência
da cana-de-açúcar, que busca ino-
vação constante por meio de bio-
tecnologia, melhoramento genéti-
co e tecnologias disruptivas para o
setor sucroenergético. A organiza-
ção em laboratórios em Piracicaba
(SP) e Saint-Louis (Missouri- EUA).

A parceria de mais de 45
anos, já transformou inúmeras
histórias de jovens que dentro do
CTC dão os seus primeiros pas-
sos no mundo do trabalho. A pre-
ocupação social está no DNA da
organização, que preza pela for-
mação e direcionamento de car-
reira de cada jovem por meio da
aprendizagem profissional.

A analista sênior de DHO do
CTC, Meire Carvalho, autora do
Programa Super Aprendiz, aplica-
do dentro da companhia, é uma
entusiasta da aprendizagem pro-
fissional e não mede esforços para
colocar em prática o desenvolvi-
mento profissional dos aprendizes.
“Quando cheguei no CTC há 5
anos, os aprendizes começaram a
me procurar querendo fazer ou-
tras atividades, aprender algo di-
ferente. Vi que podíamos fazer mais
como empresa, ir além das cotas e
de fato usar o programa para fazer
um trabalho social”, contou.

PROGRAMA — Além de
todo o conhecimento com a rotina
administrativa, pelo Programa Su-
per Aprendiz, os aprendizes podem
fazer o rodízio de tarefas ou job ro-
tation. A técnica traz vantagens e

enriquecimento para os jovens
que podem aprender e executar
outras funções na organização.

O programa oferece diversos
cursos como Oratória, Comuni-
cação, Inglês e Excel, todos mi-
nistrados por colaboradores que
se voluntariam para ensinar os
aprendizes. “Os professores são
os pesquisadores, cientistas, pes-
soal do administrativo. Promo-
vemos internamente esse progra-
ma e conseguimos candidaturas
de colaboradores voluntários,
que desejam fazer a diferença na
sociedade”, explicou a analista.

De acordo com Meire, a co-
munidade CTC inteira se mobi-
liza para contribuir com os
aprendizes. “Envolvemos todo o
nosso público interno e muitos
colaboradores que estão aqui
hoje, muitos deles são profissi-
onais com mestrado, doutora-
do, pós-graduação, habituados
a dar aulas e gostam da dinâmi-
ca. Essa é nossa vantagem, mui-
tos são professores de fato e mes-
mo os que não são, se preparam
para entregar o melhor a eles.”

Outro destaque no CTC é o
Curso Bagagem, antes direciona-
do apenas para estagiários e trai-
nees, agora também é estendido
para aprendizes do Instituto For-
mar. “O Bagagem é um progra-
ma de 18 meses criado para o
desenvolvimento dos jovens,
onde eles têm aulas com profes-
sores de graduação de universi-
dades públicas, aulas de diver-
sos temas relevantes, que de fato
preparam o jovem para o mundo
de trabalho”, revela a analista.

O CTC é uma empresa que
se preocupa com o lado social,

A analista sênior de DHO, Meire Carvalho com os aprendizes no CTC

Ozonio Imprensa

A parceria de tantos anos
já gerou inúmeras contrata-
ções. Destaque para o cola-
borador Paulo Leandro Bar-
boza, que entrou na época da
Guarda Mirim e até hoje faz
parte do quadro de funcioná-
rios. Além dele, Marcelo Coe-
lho e Júlia Martins também
são exemplos de bons frutos
dessa união da instituição e
da empresa para transformar
vidas. A analista orienta os jo-
vens a sempre seguir em
frente, se qualificando para
alcançar os sonhos. “Não im-
porta de onde você vem, im-

Instituto Formar e CTC:
união de sucesso

porta a sua vontade. É ela que
vai  te levar para o futuro. O
passado não tem tanto poder
sobre o futuro. É o agora que
o define. Nós incentivamos a
estudar, buscar informação, a
fazer cursos.” O CTC atende
atualmente nove aprendizes:
André Pereira da Silva, Cai-
que Almeida Pereira, Diogo
Vitor Santos Stocco, Gabriel
Augusto Pedrassi, Gianluca
Franco Alves da Costa, Heloi-
sa Sampaio da Silva, Luany
Feitosa Bastos, Matheus Hen-
rique dos Santos e Rayssa
Cristina Santos Rodrigues.

com a diversidade e inclusão.
“Para nós, é além da cota, é um
programa de desenvolvimento
para fazer no presente a diferença

no futuro. A empresa apoia finan-
ceiramente as ideias e prepara os
aprendizes para que eles consi-
gam se desenvolver”, destacou.

Treinamento aconteceu nos dias 29 e 30 de agosto

Divulgação Comgás

A Comgás, maior distribui-
dora de gás natural encanado da
América Latina, realizou, dias 29
e 30, um treinamento inovador
e essencial voltado exclusiva-
mente para a categoria de zela-
dores e equipes de manutenção
de condomínios, com foco em
fortalecer ainda mais a seguran-
ça das instalações de gás e garan-
tir a tranquilidade dos clientes.

"Este treinamento exclusivo é
um testemunho do compromisso
contínuo da Comgás em elevar os
padrões de segurança. Acreditamos
que, ao investir no conhecimento
dos zeladores, estamos fortalecen-
do a cadeia de segurança como um
todo, beneficiando não apenas os
nossos clientes, mas também toda
a comunidade condominial", pon-
tua Carla Sautchuk, diretora de
Operações e Serviços da Comgás.

O papel dos zeladores nos
condomínios vai além de simples
tarefas de manutenção, pois de-
sempenham um papel crucial na
proteção das instalações e, por ex-
tensão, na segurança de todos os
moradores. O treinamento abor-
dou tópicos abrangentes, desde o
manuseio adequado de equipa-
mentos até a detecção precoce de
eventuais problemas de seguran-
ça, e os participantes aprenderam
a identificar sinais de vazamen-
to, qual a ação adequada em caso
de emergência e os procedimen-
tos de manutenção preventiva.

O treinamento, que alcançou
a capacidade máxima de 400 ins-
crições em apenas sete dias, incen-
tivou a comunicação aberta e efi-
caz entre os zeladores e a equipe

da Comgás, garantindo que qual-
quer questão de segurança seja
tratada prontamente. Durante a
capacitação, que foi realizada pe-
las equipes de Vendas, Emergên-
cia e Prevenção de Danos da
Comgás, os zeladores também pu-
deram conhecer melhor o Comgás
Soluções, área responsável por for-
necer serviços aos clientes, como a
manutenção preventiva de gás,
iniciativa que garante a longevi-
dade dos aquecedores e a segu-
rança de todas as residências.

"Para a Comgás, segurança
é uma prioridade absoluta e a
missão da empresa é proporcio-
nar não apenas um serviço efici-
ente e econômico, mas também
um ambiente seguro para todos
os nossos clientes e sociedade no
geral. Com essa perspectiva, cria-
mos esse programa de treinamen-
to personalizado, destinado a ca-
pacitar os zeladores com conhe-
cimentos sólidos sobre as melho-
res práticas em segurança de ins-
talações de gás", finaliza Carla.

SOBRE A COMGÁS - A
Comgás possui mais de 21 mil qui-
lômetros de rede de distribuição
de gás natural encanado em 95
municípios, abastecendo os seg-
mentos industrial, comercial, re-
sidencial e automotivo, além de
viabilizar projetos de cogeração e
disponibilizar gás para usinas de
termogeração. A companhia aten-
de mais de 2,4 milhões de clientes
em sua área de concessão no Es-
tado de São Paulo: a Região Me-
tropolitana de São Paulo, a Região
Administrativa de Campinas, a Bai-
xada Santista e o Vale do Paraíba.

CCCCCOMGÁSOMGÁSOMGÁSOMGÁSOMGÁS

Empresa realiza treinamento
exclusivo para zeladores

Com a proposta de sempre ofe-
recer novidades aos seus coopera-
dos e clientes, a Coop inaugurou a
sua entrada na categoria de vi-
nhos premium ao firmar parceria
há cerca de três meses com a Im-
portadora Mistral, que atua for-
temente no segmento de restau-
rantes e no varejo supermercadis-
ta. “No momento, disponibiliza-
mos na Coop 26 rótulos importa-
dos da Argentina, Chile, Itália e
França”, explica o sommelier e ven-
dedor da Mistral, Renato Pujol.

E, para apresentar alguns des-
ses vinhos aos cooperados aprecia-
dores da bebida, foi realizada no úl-
timo dia 24 de agosto mais uma edi-
ção da Confraria de Vinhos Coop,
na unidade de Diadema. Na ocasião,
foram degustados 4 tipos de vinhos
(Los Vascos Chardonnay, Alamos
Malbec, Catena Cabernet Sauvig-
non e Saint Felicien Cabernet),
harmonizados com queijos Quatá
e ravióli da marca Massa Leve.

“Desde a pandemia, o consu-
mo de vinhos vem crescendo no

VVVVVINHOSINHOSINHOSINHOSINHOS

COOP aposta no
segmento de premium

Divulgação

Coop disponibiliza 26 rótulos importados

Brasil, mas ainda está muito dis-
tante de outros países. Por isso, a
Coop visa oferecer por meio dos
encontros mensais da Confraria
novos conhecimentos e experiênci-
as aos nossos cooperados e clien-
tes, sempre reforçando os atribu-
tos da marca Coop, que são conve-
niência, convivência e consciência”,
destaca o diretor de Operações Su-
permercados e  Supply Chain da
Coop, Marco Aurélio Prometti.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados
ativos, 30 lojas de supermercado,
sendo 23 no Grande ABC, uma em
Piracicaba, duas em São José dos
Campos, duas em Sorocaba, duas
em Tatuí, uma unidade de loja de
conveniência em São Bernardo do
Campo (Coop Aqui), um atacarejo
em São José dos Campos (Meu Ata-
carejo) e 73 drogarias, além dos
canais digitais. Por ser uma coope-
rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.
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Palestra fala sobre abuso
sexual na adolescência
A palestra também teve uma parte totalmente dedicada a situações
virtuais, instruindo os jovens sobre segurança na internet

O projeto Espaço Amigo re-
cebeu, no último dia 25, a visita
do Delegado Mauro com a pales-
tra “Abuso Sexual na Adolescên-
cia. Os adolescentes atendidos
pelo projeto puderam ouviram ex-
plicações, alertas e sanarram dú-
vidas de um dos temas mais im-
portantes atualmente. Aprende-
ram como reconhecer sinais de as-
sédio, como agir e, principalmente,
como denunciar casos assim.

A palestra também teve uma
parte totalmente dedicada a si-
tuações virtuais, instruindo os
jovens sobre segurança na inter-
net. Eventos desta natureza ofe-
recem apoio para que um maior
número de jovens que passam por
situações que podem levar a abu-
sos sexuais seja cada vez menor
e que saibam como denunciar.

Durante o evento, foi destaca-
do o canal ‘Disque 100’, caso se-
jam percebidos qualquer ato infa-
me contra crianças e adolescentes.

Divulgação

Palestra do Espaço Amigo aconteceu no último dia 25

Uma das festas mais tra-
dicionais da cidade estará de
volta semana que vem. Na
próxima quarta-feira, 6, come-
ça a 11ª FIACOM. Cerca de 30
das principais empresas da
cidade foram convidadas a
expor produtos e serviços no
Ginásio de Esportes da cida-
de para que possam mostrar
seu trabalho e contribuição para
o desenvolvimento de Rio das
Pedras. Na parte de entreteni-
mento, a FIACOM vai contar
com shows de artistas renoma-

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Fiacom acontece
a partir do dia 6

dos em todo o Brasil de forma
gratuita em todos os dias.

A programação inclui Zezé di
Camargo e Luciano (dia 6); Talles
Roberto (dia 7); Zé Henrique e Ga-
briel (dia 8); Thiago e Graciano (dia
9); e Bonde do Forró (dia 10). Além
dos artistas, a feira terá praça de
alimentação e parque de diversões
para as crianças. Após anos de pan-
demia, sem nenhuma opção de la-
zer, a prefeitura se esforça cada vez
mais em trazer boas atrações e de
forma gratuita e democrática para
que todos possam aproveitar.

Divulgação

Algo tão simples como co-
mer um lanche de uma fran-
quia famosa as vezes é algo
totalmente inatingível para
alguns. No últ imo dia 25,
alunos da rede municipal
de Rio das Pedras ganha-
ram um lanche doado pela

empresa REAG Investimen-
tos, em parceria com a Se-
cretaria de Educação.  A do-
ação ainda foi feita como
parte da campanha que doa
parte do valor dos lanches
para hospitais que cuidam
de crianças com câncer.

‘MC LANCHE’

Divulgação

A campanha de vacinação
contra a raiva em Rio das
Pedras atingiu cerca de 800
animais, no último sábado,
26. Os trabalhos foram rea-
l izados na UBS do bairro
Massud Coury. “Tudo acon-
teceu de forma organizada e
rápida, evitando que se for-

massem filas ou houvesse
demora”, avaliou o secretá-
rio de Saúde, Joaldo de Oli-
veira. Quem não compare-
ceu ao local, pode procurar
pela vacina no Centro Médi-
co de Rio das Pedras du-
rante a semana e se infor-
mar sobre como proceder.

VACINAÇÃO CONTRA RAIVA

Divulgação

No último dia 25, o Sicoob,
em parceria com a Secreta-
ria de Educação, levou até a
Escola Barão de Serra Negra
um teatro com estímulo à lei-
tura e ao consumo conscien-
te. As crianças interagiram

com a peça, aprendendo no-
vos conceitos e também ga-
nharam brindes ao final da
apresentação. O projeto foi
um teste para que futuramen-
te possa ser levado até as
outras escolas do município.

TEATRO

Divulgação

O projeto que levou todos
os alunos da rede pública
para uma sessão de cine-
ma durante a semana con-
tinuou no final de semana
com sessões especiais l i-
beradas para a população.
Nos finais de semana, o fil-

me “Divórcio” foi apresen-
tado em uma sessão que
reuniu pessoas de todas
as  idades  na  p la te ia .  O
prefe i to  Marcos Buzet to ,
acompanhado da sua espo-
sa, também participou e se
divertiu assistindo ao filme.

CINEMA DA FAMÍLIA

Divulgação

No domingo, 27, foi o dia dos
atletas do ciclismo de Rio
das Pedras irem até a cida-
de de Porto Feliz para com-
petir e voltar com excelentes
resultados. Com o apoio da
Secretaria de Esportes e La-
zer, eles voltaram com os
seguintes resultados: Ana

Paula Pauluk (3ª Categoria
SENIOR sport); Jorge Martins
(6º categoria VETERANO
Pro);  Marcio Bombem e Ra-
quel Bombem (2º dupla Mis-
ta Pro); Marcelo Almeida (3º
Categoria Sub 45 Pro) e Fá-
bio Honório e Mariana Honó-
rio (4º Dupla Mista Sport).

CICLISMO ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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FALECIMENTOS

FALECIMENTO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10/2023 - REGISTRO DE PREÇOS
PROCESSO N.º 1046/2023

A Prefeitura Municipal de Mombuca torna público, para conhecimento dos interessados, que está
aberta a licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço por item, para Registro de
Preços, para aquisição de carnes bovina, suína, de frango, peixe e derivados, destinados à Meren-
da Escolar.
Os envelopes de proposta e habilitação deverão ser entregues no dia 15 de setembro de 2023 às
09h00 na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255, sendo que
a sessão será realizada a seguir, nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no horário de
expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e ainda solicitá-lo
através do e-mail mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (0xx19) 3488-
6262. Mombuca, 30 de agosto de 2023. Prefeito Municipal.

PREGÃO PRESENCIAL Nº 11/2023 - REGISTRO DE PREÇOS
PROCESSO N.º 1050/2023

A Prefeitura Municipal de Mombuca torna público, para conhecimento dos interessados, que está
aberta a licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço por item, para Registro de
Preços, para aquisição de frios diversos (apresuntado, linguiça calabresa, mortadela defumada,
queijo mussarela e bacon), destinados à Merenda Escolar.
Os envelopes de proposta e habilitação deverão ser entregues no dia 15 de setembro de 2023 às
14h00 na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255, sendo que
a sessão será realizada a seguir, nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no horário de
expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e ainda solicitá-lo
através do e-mail mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (0xx19) 3488-
6262. Mombuca, 30 de agosto de 2023. Prefeito Municipal.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19998963876.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou permu-
ta. Av.: Renato Wagner, 770. Tele-
fone e Whatzapp (19) 3372-9484 e
(19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

SR. GIULIANO CHRISTOFOLET-
TI faleceu ontem, nesta cidade,
contava 45 anos, filho do Sr.
Sergio Luis Christofoletti, já fa-
lecido e da Sra. Sueli Rita Fur-
lani Christofoletti; deixa a filha:
Nicolle Christofoletti, casada
com o Sr. Diogo Gomes Tole-
do. Deixa demais familiares e
amigos. O velório ocorreu on-
tem das 09h00 às 13h15 na
sala “Diamante” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 13h30 para a
realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FERNANDO OLIDIO GIME-
NES faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 49 anos, filho dos
finados Sr. Olidio Gimenes e da
Sra. Maria Angela Crisostomo
Gimenes; deixa os filhos: Isa-
bela Graciani Gimenes; Isado-
ra Graciani Gimenes; Isaac Fer-
nando Olidio Gimenes e Gus-
tavo Gimenes. Deixa netas, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-

pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO PRUDENTE DA
ROSA NUOVI faleceu ontem,
nesta cidade, contava 51 anos,
filho do Sr. Francisco Nuovi e da
Sra. Dalila Prudente da Rosa
Nuovi; deixa os filhos: Julio Ce-
sar dos Santos Nuovi e Vinicius
dos Santos Nuovi. Deixa ir-
mãos, sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00
do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Rubi”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JANETE DE FATIMA SI-
QUEIRA MARIANO faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 57
anos, filha do Sr. Agenor Leme
da Siqueira, já falecido e da Sra.
Josefina Lino da Siqueira, era
casada com o Sr. Gerson Jose
Mariano; deixa as filhas: Grazi-
ele de Fatima Calderan Pires,
casada com o Sr. João Carlos;
Gabriele Turibio, casada com o
Sr. Adilson Evangelista; Poliana
Turibio, casada com o Sr. Ange-
le Ernesto e Jamili Mariano.
Deixa irmãos, sobrinhos, netos,
demais familiares e amigos.

Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “01”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. BENEDITO APARECIDO GI-
ACOMELI faleceu ontem, nesta
cidade, contava 77 anos, filho
dos finados Sr. Mario Giacome-
li Sobrinho e da Sra. Luiza Lou-
renço Giacomeli, era casado
com a Sra. Neusa Alves Mace-
do Giacomeli; deixa os filhos:
Paulo Cesar Giacomeli, casa-
do com a Sr. Adriana Antonicelli
Giacomelli; Ronaldo Aparecido
Giacomeli, casado com a Sra.
Elaine Ribeiro Viana Giacome-
li; Simoni Cristina Giacomeli
Gimenes, casada com o Sr. Adil-
son Eduardo Gimenes e Fran-
cileine Giacomeli Honorato, ca-
sada com o Sr. Exequias Hono-
rato da Silva. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos.  Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório do Cemitério
Municipal de Santa Maria da
Serra/SP, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSANA MARIA ZANCHET-
TA faleceu anteontem, nesta ci-

dade, contava 62 anos, filha do
Sr. Arlindo Zanchetta, já falecido
e da Sra. Ida Negri Zanchetta, era
casada com o Sr. Alonso de Mo-
raes; deixa os filhos: Victor Elie-
zer Gomes, casado com a Sra.
Maria Helena Surreição e Vini-
cius Alberto Gomes, casado
com a Sra. Juliana Pinho. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. O velório teve início
ontem das 16h00 às 09h45 de
hoje na sala “Esmeralda” do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
seguindo o féretro às 10h00
para a realização da Cerimônia
de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO BENEDITO CYRIA-
CO DE CAMARGO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 64 anos,
filho dos finados Sr. Jose Cyria-
co de Camargo e da Sra. Ana Rita
Pedroso de Camargo. Deixa ir-
mãos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
10h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZELINDA MANOEL PE-
REIRA faleceu ontem na cida-
de de São Pedro aos 87 anos
de idade e era viúva do Sr. Be-
nedicto PereiraEra filho dos fi-
nados Sr.Benedicto Manoel e
da Sra.Eunice Guaraciaba.
Deixa os filhos: Ronaldo Pe-
reira e Rosana Pereira. Deixa
netos,  demais parentes e

amigos. O seu sepultamento
dar se hoje saindo o féretro
ás 10:00 h do Velório Munici-
pal de São Pedro – sala1, se-
guindo para o Cemitério daque-
la localidade onde será inuma-
da em jazigo da família. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS
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